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書室成⽴於1998年，提供各款聖經、基
督教成⼈及少兒屬靈書籍、漫畫和教

材、精美禮品、.....。
書室所得的微簿利潤都全部⽤於其他福

⾳事⼯，佈道會/培靈會。

歡喜同⼼做鹽做光興社會�
欣⾏義路愛⼈愛主播佳⾳

歡欣書室

提供成⼈學習班、興趣班、⽣活

及健康講座：英語、⼿機、電

腦、NDIS、書法、國畫、美術、

醫療常識講座、.....

經驗導師、⼩班教學

維省教育部註冊成⼈學習中⼼

Learn Local Centre

歡欣華⼈基督徒傳播中⼼是⼀所⾮牟利機構，成⽴於 2002 年，由最初的書室服務教會，擴
展成為⼀個通過媒體，全⾯服侍教會及社區，把基督教信仰帶向社區的多元化福⾳機構。

03 9888 7422      0431 658 344 

rejoice@tpg.com.au

www.rejoiceatsameway.org.au

Level 1, 1 Walkers Road, NUNAWADING VIC 3131

時事評論分析、家居⽣活

資訊、⼈物專訪、⼼靈分

享、.....
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Encourage first generation
immigrants to join politics

Raymond Chow , Publisher

      My experience as an election candidate was so
memorable and precious amid its hectic process.
      I also uncovered some issues of the Australian
society over this period. It’s really hard for mature
people who migrated here could win an election.
So, both the state and federal governments are not
effective in policies addressing the needs of mature
migrants. Not that nobody raised their concerns but
just that people in the parliaments have never been
in their shoes hence nobody cared their needs.
    I once thought that if the second generation
could have been in the parliaments, they could
represent the earlier generation. That’s not working
as they were grown up in the mainstream society
with the different background and connection. They
don’t need to face the dilemma of the former
generation in adjusting themselves in newly found
commitment, culture and relation, while they can
receive better acceptance from the mainstream
society. There are a few of these members in the
parliaments who have not done anything for
immigrants and even they are not concerned about
how to build a multicultural society in Australia.
    The influx of immigrants over the past 30-40
years has resulted in 1/3 of the immigrated
population being adults. If the government is not
treating these people fairly, their talent, skill,
experience and resource could not be fully utilised
for the development of the society. I believe a good
immigration policy is not just about taking on board
good immigrants but also on how to take the most
out of those who are already here. 
     Successful immigration policy is not just about
attracting the elites, we must make them to have
their dreams come true whilst in the interest of the
country. Most immigrants can perform well in
commerce, professions and community but rarely
they are involved in politics. Many immigrants find
politics not appealing as they feel its return so
ineffective given that they need so much time and
effort in knowing and building relational networks
in the society.
    I think the government should encourage more
adult immigrants in joining politics, with the
political parties offering them more opportunities.
Then this batch of proven elites in their own
homeland could contribute their best experience
and ability at various tiers of the government for
the benefit of the nation.
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要鼓勵第一代移民從政

ISSUE 690

社⻑   周偉⽂

     從沒有想過參與選舉是這麼艱苦的事, 不過走過這
些日子,發現卻是值得回憶和珍貴的經歷。
     這些日子, 發現了澳洲社會的一些問題。原來沒有
多少個成年後移民到澳洲的人, 當選成為議員。正因
為如此, 澳洲聯邦或州政府, 極少會訂定有效能協助移
民定居澳洲的政策。不是沒有人提出這要求, 只是訂
定政策者, 沒有多少人是經歷過這些困難, 而在議會中
更沒有多少議員有這種體會, 結果是大多幫助移民定
居的訴求, 都被政府忽略了。
     我曾認為移民第二代進入了各級議會, 或許能在議
會中, 反映出父母輩的需要。明顯地我是錯了。 在這
裏長大的第二代, 在他們長大時, 很多人已建立對主流
社會的認識及聯繫。他們不用面對如成年移民者一樣

的失去大部份過去的成就、文化、關係割離及需要重

新開始, 而且他們容易給主流社會接納, 並不需要遭遇
更大的適應困難。議會中有幾位這樣的議員, 實質上
並沒有為新移民作出了甚麼幫助?甚至他們也很少有
人會想過, 到底澳洲要如何建立一個怎樣的多元文化
的社會。

     由於澳洲在過往三、四十年吸納了大量移民, 現時
成年後移民者佔人口接近1/3。可以說, 澳洲社會若不
公平地對待這群人, 就很難讓他們移民後繼續發揮所
長, 把才能、經驗、及資源, 更全面及有效地促進澳洲
社會的發展。我相信有效的移民政策, 並不止停留在
選擇合適澳洲社會, 對這個國家發展有裨益的移民, 更
大程度是要讓這些人來到澳洲後, 有更多的發揮。
     成功的移民政策, 不止是吸引精英來澳洲定居, 而
是讓他們在這一個國家, 成就他們的夢想, 令整個社會
得到好處。移民大多能在商業、專業及社區等領域發

展, 卻鮮有能在政治舞台上扮演著重要角色。很多時
候, 是新移民選擇不願意從政, 因為他們往往要花上大
量的時, 去認識一個全新的社會及建立極多的關係及
網絡, 給人的感覺是投入多, 回報極少。
     我相信, 政府要鼓勵更多成年移民從政, 而政黨更
要為他開放提供更多機會, 才能吸納這些在原居地已
證明是精英的一群, 投入在各級政府協助澳洲社會的
發展, 貢獻自己的經驗和能力。
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刻意冷落。

      美國智庫哈德遜研究中心南亞問題研究員阿
帕娜•龐德認為，鑒於印中兩國目前的關係，前

往印度參加G20峰會應該會讓習近平不自在，畢
竟印度此時已成為西方國家想要分散在中國投資

的受益國；但她也認為，也許習近平也想借此告

訴中國民眾，印度擔任輪值主席國的會議，對中

國並不那麼重要。但在某種意義上說，這或許也

反映了習近平自身的不安全感，因為在與會的領

導人中，他有可能被獨自留在一邊。同時，俄羅

斯方面已經宣佈，總統普京沒有計劃出席新德里

的峰會。鑒於中國新地圖公佈以及習近平和普京

的缺席，此次G20峰會可能會更加強調維護印太
地區的區域安全的重要性。

印度⽇益增加的外交影響⼒

      印中除了邊境軍事衝突，兩國也都有野心想
要成為「南方世界」的領頭羊。在國際舞臺上，

南方世界已成為關鍵的搖擺州，一邊是美國與盟

友國擁護的全球規則，一邊則是中國與俄國的世

界觀，兩邊的分歧越來越明顯。

      印度一直是「全球南方」的重要成員，並致
力於將自己打造成「全球南方」國家的領導者。

作為2023年的主辦國，新德里峰會的主題是「同
一個地球，同一個家庭，同一個未來」，議程基

本圍繞著「全球南方」低收入國家面臨的問題，

其中包括不可持續的債務、通貨膨脹、糧食安全

和氣候變化等。印度在全球南方國家中一直深受

尊重，其不被視為任何集團的一部分，亦不屬於

冷戰時期任何集團的一部分。

      與中國與美國和西方國家關係日趨緊張不
同，印度可以在南方國家和西方發達國家之間架

起溝通的橋樑，能夠代表全球南方與西方密切協

調。儘管印度與美國有著非常好的戰略夥伴關

係，但它從來不是美國的安全盟友。因此，印度

被視為一個公正、客觀的國家。同時，印度還是

四方安全對話 (QUAD) 的成員，與日本、美國和

習近平缺席本屆G20   印度意欲彰顯更大影響力

      中國外交部發言人於週一宣佈，應印度政府
邀請，國務院總理李強將於 9 月 9 日至 10 日出
席在印度新德里舉行的  20 國集團（G20）峰
會。上周外媒就披露中國國家主席習近平可能不

會出席 G20 印度峰會，這將是他掌權以來首度未
參加 G20 峰會。美國總統拜登對於習近平不出席
G20 高峰會的消息感到失望。印度正在向世界展
示出自己在全球的領導能力，和中國的競爭愈演

愈烈。澳洲總理阿爾巴尼斯, 也曾盼望會在G20有
機會與習近平見面,進一步加強兩個正在緩和中的
關係, 不過這次明顯會落空了。

印中關係觸底

     上月23日，中國主席習近平與印度總理莫迪
在南非約翰尼斯堡舉行的「金磚國家」(BRICS)
峰會時舉行了短暫的會談，並表示要緩和雙邊關

係。但會晤後，雙方的表述凸顯兩國關係依舊緊

張。中國外交部表示，習近平是「應約」與莫迪

會談，而印度回應說，印度早就接到了來自中國

的「待決」的會晤要求。而8月28日北京公佈了
一張新版官方中國地圖更是進一步惹怒了印度。

     印中在喜馬拉雅山邊界的爭端持續了三年之
久。而中方新地圖將印度宣稱擁有主權的土地納

入其中，包括靠近兩國在2020年爆發衝突地點的
領土。印度已經向中國提出了「強烈的抗議」。

不僅印度，菲律賓、馬來西亞、印尼以及臺灣都

作出回應，表示拒絕接受這一被批評為毫無理據

的新版地圖，領土爭端問題，也許G20峰會的注
意力會因此轉向，針對中國發出更有力的聲明，

強調太平洋地區的穩定。

     印中關係緊張，可能導致G20自1999年創立
以來首次出現聯合公報難產的場面。多名不願具

名、參與討論的消息人士指出，中國在G20預備
會議上，已經反對聯合公報草稿當中針對新興市

場債務和譴責俄羅斯發動烏克蘭戰爭的措辭；而

現在連習近平不會出席G20。相較之下，習近平
上週才飛到南非參加金磚高峰會，  這顯然是一種

澳大利亞一道開展非正式戰略對話。印度與歐洲

亦有著良好的關係。今年5月，七國集團廣島峰
會期間，印度與巴西、科摩羅、印尼、越南等

「南方國家」一起受邀出席。

     近年來，印度體量不斷提升，成為世界第五
大經濟體，也是增長 快的經濟體；至2030
年，更是有望成為GDP全球第三。印度早已不
再滿足於現有的國際地位，而是通過經濟實力增

長達到提升國際話語權的目的，並借由各種機會

在國際事務中發揮更加重要的作用。如果在新德

里舉辦的G20峰會沒有習近平的身影，這將是習
近平上臺以來首次缺席G20峰會。除了2021
年，他以嚴格防疫隔離措施為由缺席了在義大利

羅馬舉行的峰會外，2013年上臺後習近平出席
了歷屆G20峰會，並在峰會上積極傳達中國的資
訊。而這一決定很可能令印度的外交影響力因此

次峰會而大幅增加。

「樑⼦」難解

      自印度去年12月成為G20輪任主席國之後，
其主席國地位被總理莫迪視作印度向全世界以至

國內民眾展現印度世界大國地位的象徵，掛著

G20名號的會議全年超過200場、遍佈印度不同
地區56個城市，其高峰之處更是9月的領袖峰會
－－有印度評論人更將此峰會評為1983年印度
主辦「不結盟運動」峰會以來的「 具威望國際

盛事」。目前峰會在即，印度繃緊神經，除了佈

署13萬名安全人員進行維安、提升警戒，還特
別針對各國代表團，從下塌飯店到活動會場間的

車隊路線進行彩排。

      2023年來習近平首次缺席G20峰會給了印
度絕佳的機會向世界展示實力，但也可能是給印

度總理莫迪的一擊重拳。畢竟中國依舊是G20的
一個重要成員國，而人們本來期待的美中領導人

場邊互動也不會出現。莫迪本年1月舉辦「全球
南方聲音峰會」之時，自稱是全球南方「當然成

員」  的中國就明顯地缺席 。 印中雖然都有經營

熱  .  點  .  專  .  題

/ 習近平缺席本屆G20峰會

(接第 8 頁)

/ 2023年金磚峰會合照



⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

SAMEWAY   ISSUE 690   P. 7      08.09.2023                      

香港粵語保育活動遭打壓

       香港粵語保育組織「港語學」於上月28日公
告，港府要求下架其2020年徵文比賽中一篇涉嫌
違反《香港國安法》的參賽小說，隨即該組織決

定解散停運。身處海外的「港語學」主席陳樂行

指出，在港家人遭警方登門搜查。保育廣東話未

涉政治，卻再遭打擊。香港曾經的社會穩定和法

治嚴明，早已搖搖欲墜。

舊⽂引發⾵波

    「港語學」是2013年成立於香港的非政府組
織，當時由一群大學生發起, 因為見到政府內有推
動普通話教學的倡議, 因而覺得要成立一個組織,
關注廣東話繼續在香港教育系統的角色。成立後,
「港語學」致力於「守護香港人嘅（的）語言

——廣東話、正體字，以及當中承傳嘅（的）本

土文化」。曾多次舉辦不同推廣使用廣東話學習

的活動, 並得到不少教師及大專教育界的支持。舉
辦徵文比賽的目的, 是教育社會廣東話作為學習語
言的重要性。可以說, 「港語學」 初成立時, 較
為偏重教育及專業性, 與社會政治沒有很直接的關
係。這也以從「港語學」的活動一直都得到政府

部門撥款, 及與語言教育專業團體有多方面合作可
見一班。

      此次涉事小說參加的徵文活動於2020年6月
舉辦，並於11月30日公佈結果。《香港國安法》
則於2020年7月起實施。今年7月，香港警方更
是宣佈每人懸賞100萬港元，通緝8名流亡海外的
香港知名民主活動人士，指控他們涉嫌違反《國

安法》，他們仍在香港的親人多次遭到港警帶走

問話。一時間，風聲鶴唳。

     此時，香港政府借詞打壓，不得不令人憂慮
「香港變成第二個廣州」，粵語可能會全面被消

失。陳樂行強調，自2020年至今，「港語學」的
社區活動及組織工作都由他全權決定，現時會

務、日常運作、社交平臺及網站運營亦由他一人

運營，與其家人、任何掛名成員或在港人士均無

關聯。  即便如此，國安部門亦沒有放過他在港的

迫停止實習。自此，他和「港語學」被香港親

北京陣營標籤為「港獨」分子。此標籤一旦貼

上，就很難再擺脫。2020年申請社區撥款
時，曾有建制派組織把「港語學」標籤爲激進

和反中團體。在今時今日香港，提出任何撐本

土文化的議題或倡議，很容易被標籤爲帶有

「港獨」想法，廣東話已成爲被針對的目標，

像「港語學」提出反對強迫講普通話的倡議，

在政府眼中已列作煽動、顛覆或分離主義的行

爲。

     如今看來，不論是反對使用普通話取代廣
東話的政策，提倡廣東話的文化活動，都有危

險……已經不是直接提及「香港獨立」、「時

代革命」的運動口號，現時一些文學創作、或

非直接與香港社運有關的議題，都可用視為反

國安的證據。這不能不令人深思，在香港從事

文學、文字創作都還能安全嗎？

   「港語學」成立的初衷並非反對中共政權，
而是撐廣東話文化和政策，只是即便如次，也

會被認為有挑戰政權之嫌，犯了忌諱，不能不

結束。2014年香港教育局就「廣東話不是法
定語言」言論道歉，而如今民間卻很難再影響

政府想法，如我們想保留中文科口試也不成

功。就算和平、理性的倡議，都被認為是「港

獨」來打壓。不到十年，已換了人間。

廣東語在全球使⽤

     把廣東話看成為香港的語言, 而忽略它在全
球各地普遍使用, 明顯是「港語學」的盲點。
不錯, 對97年前的香港人來說, 廣東話就是港
語。但細心想一下, 在東南亞不少國家的華僑,
包括越南、泰國、柬埔寨、新加坡、馬來西

亞、印尼、澳洲、新西蘭、美國、歐洲等國

家, 都有不少人說廣東話。有人估計, 全球在
中國以外說廣東話的人有數千萬。香港人把推

動廣東話「私有化」成為只關注「港語」能否

延續下去,   而沒有看到廣東話的延續,  更大可
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/「港版國安法」的實施已為香港帶來結構性轉變 / 身在海外的港語學主席陳樂行表示，事件反映港府
已把致力撐粵語，視作煽動和分離主義行爲

家人——在沒有搜查令下，突擊上門尋人，實在

是心有餘悸。

      涉事比賽於2020年獲香港中西區議會批出撥
款舉辦，原本打算把18篇入選作品印製成文集公
開出版，不過遭民政署阻撓，點名《我們的時

代》等11篇文章「涉及粗言穢語、含有爭議性、
令人誤會及不安或影響社區和諧的元素」，並威

脅會停撥款。不過，今次事件卻只針對《我們的

時代》。該篇小說的投稿者以筆名撰稿，講述一

名幼時隨父母移英的男子在2050年重回出生地香
港，卻發現港人多數不再說廣東話，並提及父母

因吸入太多中國製催淚彈，身體每況愈下。同

時，政府為消除殖民元素而更改地名、壓制宗教

自由。文末並引用已故捷克作家米蘭·昆德拉的名
言：「人與權力的鬥爭，就是記憶與遺忘的鬥

爭。」

      國安處人員稱香港中西區民政處此前曾多次
聯絡陳樂行未果，予是決定採取有關行動，要求

他即時下架違反《國安法》的小說，但陳樂行翻

查電郵紀錄，並未發現民政處要求文章下架的通

知。「港語學」的停運，無疑是香港政府侵犯言

論自由的 新例證。

標籤化下已無⽣存空間

      2020年12月「港語學」就徵文計劃在提交文
集初稿，其後民政處通知「港語學」，部分提交

的文章涉及粗言穢語、含有爭議性、令人誤會及

不安、或影響社區和諧的元素，並非該活動的原

意和目的，曾多次以書信和電郵要求「港語學」

交代如何跟進及糾正，但「港語學」只作出少量

修改。而《我們的時代》這篇小說也不含「港

獨」成分，主要是感情抒發。陳樂行曾致電國安

處查詢，對方透露，在諮詢律政司後，認為文章

違反國安法，卻沒有說明是國安法哪一條。

      畢業於香港浸會大學的陳樂行，2018年曾發
動集會，抗議浸大強制普通話畢業考試，其後到

廣東學習時，遭黨媒 《環球時報》 「起底」，被

/2023年6月，香港慶祝回歸中國26週年在
街頭懸掛中國國旗與香港特區旗
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能是在於讓它成為全世界能保育下去的語言。

      在澳洲, 廣東話是澳洲各級政府所承認的民
族語言, 在各大城巿的社區語言學校都有教授, 在
維州更一直有推動在高考設立成為中文課程的倡

議。澳洲是尊重多元文化的國家, 不管廣東話是
否在中國被視為國家官方語言, 在這裏只要有人
繼續在講這一種語言, 就有保存及學習的價值。
     「港語」的使用, 自然是今天香港政府具備決
定權。但廣東語的持續推廣卻是全球說廣東話的

人的權利和責任。不過, 今天在香港, 這一個推廣
廣東話的工作, 卻成為政治的議程。

國安時代的⾹港

      近年粵語在香港的生存空間備受威脅， 明顯

是不少學校以普通話代替粵語教授中文課。陳樂

行表示，過去10年，「港語學」對於保衛粵語做
出了貢獻，但目前香港已不適合運營同類組織。

基於自身安全，他短期內不會返回香港。在可見

的未來，保育廣東話會被視為危害國家安全，粵

語在香港會逐步被邊緣化，步廣州後塵。

    「港語學」成立於2013年，獲港警批准以社團
註冊，目的「捍衛香港人的語言權利」，曾為香

港舉辦多個母語文化活動，在多個重大語言危機

中守護港人母語，包括教育局將廣東話列為非法

定語言、考評局取消中文科口試、蔡若蓮上任局

長「普教中」政策等，另 近助揭發有人於「小

紅書」販賣中學公開試評卷機密。而並非旨在

言的華裔國民, 以團結多數華人為目標, 大都接
納不同的方言, 因此粵語及普通話都被接納。本
刊有一些文章, 會多用廣東話詞彙及表達, 大部
份讀者亦能看得懂, 沒有很大的溝通困難。
    「港語」在香港現時受打壓, 有看為中國強加
的政策,亦有人認為是港官媚上的表現。不過在
世界各國爭取多說、多寫、多使用廣東話,卻是
個人及社區的選擇, 相信仍有極大空間。
     過往, 香港扮演著保存及推廣廣東話的重要
角色, 但相信除著更多港人離散世界, 「港語」
若配合現時已有在各國說廣東話的華裔社區, 極
有可能為推動廣東話加上新的動力, 相信這也是
一個推動廣東話的契機。

「全球南方」的意志，但兩國的進路有著本質上

的不同。中國很明顯是以一個非西方的架構為主

軸，畢竟如今的中國已成為能與美國平起平坐的

世界另一極；而印度則是以將全球南方國家融入

有西方參與的架構為念。印中兩國之間明裡暗裡

的較勁還遠未結束。

      印度一直在追求成為聯合國常任理事國，但是
多次申請均未得到通過，甚至威脅要退出聯合國

並組建新聯合國，這一切都是印度在向國際社會

釋放信號：印度尋求在世界舞臺扮演更為重要的

角色。而中國自然不可能將自己已有的國際地位

拱手相讓。印度與鄰國中國在 近幾年關係一直

緊張；2020年6月，兩國軍隊更是在加勒萬河谷
衝突爆發造成人員傷亡的衝突。基於邊境爭議的

外交不和，43％印度人認為中國是 大軍事威

脅，而「宿敵」巴基斯坦則只得13％，印中兩國
半個世紀前結下的梁子如今更是難以化解了。

     本月4日， 峰會召開之際， 印度啟動大型軍事

(接第 6 頁)

訪澳洲, 得到僑民熱烈歡迎,表明印裔澳洲人影
響力極大。英國首相辛偉誠亦是印裔, 表明西方
國家對印裔移民的接納, 比華裔為高。也可以
說, 印度影響力堀起, 相信會會容易得到西方社
會支持。

     同時間, 西方社會也願卜拉攏印度成為盟
友。印度不結盟的傳統, 表明她不願意無條件的
跟隨西方社會的議程, 但這並不表示她不願意與
西方國家合作。相反, 印度的態度是要西方國家
吸納及重視她對世界影響觀點。

      中國在這時期, 採取戰狼外交, 與西方國家
寧願對著幹,很有可能增加了印度在西方國家的
份量。印度地理位置在亞洲, 與中國相連, 因此
可能成為西方國家與中國之間的緩衝, 也會因此
改變世界各國勢力的平衡。

      可以說, 中國、美國及西方國家關係正在調
整之中, 而印度可以說是扮演著極重要的戰略性
角色。

「搞政治」的「港語學」已被認定違法遭到打

擊，「港版國安法」顯然造成了寒蟬效應。

    「港版國安法」實施三年來，香港已發生了結
構性的轉變——政治動盪及對新聞資訊的箝制，

對香港的自由、民主，乃至於經濟與金融都産生

重大的影響。近年來的急劇變化，香港更是無法

回復過去引以為傲的自由多元生活方式。港版國

安法出臺前，香港以高度自治和公民自由而為人

所知。三年後的今天，社會出現翻天覆地的變

化，做記者的失去媒體，畫漫畫的沒有平臺，想

從政的沒參政權利，為市民奮力爭取自由的首先

失去自由，以這個城市為家的卻無家可歸。

    「港區國安法」實施後香港氛圍驟變，大家的
忌諱愈來愈多，很多人不再於社群平臺發表意

見。但「紅線在哪裡」，仍然是多人心中的疑

問。香港正在失去以前擁有的權力制衡和民主護

欄，取而代之的是更多自上而下的管制網絡。香

港居民已經失去了大部分的自由，人們不得不擔

憂任何形式的抗議活動都有被定為犯罪的可能。

人人自危的香港，如今還剩下什麼？

海外華⼈如何回應?
      世界各國都有華人居住, 中國南部地區說廣東
話地區是華僑主要來源地, 因此創造了今天在中
國以外, 廣東話仍然重要的現況。在這些國家不
少中文刊物都仍然以繁體字出版, 由廣東人辦刊
物的仍佔一定重要角色。生活在以英語為國家語

演習，演習地點包括爭議未解的中印邊境地區，

且在峰會期間軍演將持續舉行。印中關係因邊界

對峙始終處於緊繃狀態，而習近平的缺席則給本

已緊繃的兩國關係註定帶來了更多的紛擾，也為

即將召開的本屆G20峰會增加了巨大的不確定
性。

世界⼤勢的改變

      中國經濟及在世界舞台的興起, 在三十多年前
開始, 更在中國加入世貿組織後加快。這時期, 印
度並沒有和中國一樣成為世界工廠,明顯地走著一
條不同的路。不過,印度的高科技發展並不容忽
視。在中美出現貿易戰導致中國被美國進行科技

及經濟制裁, 明顯地印度是 大的受益者。這也可

以說是印度發展的契機。

      還有是印度人在過往, 有大量移民前往西方國
家, 也為印度經濟發展帶來機遇。澳洲印度每年移
民數目, 已早早超過中國。早前印度總理莫廸到訪
  

習近平缺席本屆G20   印度意欲彰顯更大影響力

�����後記:�由於有關《我們的時代》⽂章
已成為全球關注新聞,�編輯部仔細研讀
這篇僅2000字⽂章,�卻無法把這⽂章與
中國國家安全連上任何關係。為著今天
不再出現中國歷史中的⽂字獄,�本刊得
到前「港語學」負責⼈陳樂⾏先⽣,�相
信是這篇⽂章的版權持有⼈同意,�在本
刊刊登全⽂,�讓社會公論,�到底這篇⽂章
在哪⼀⽅⾯有可能觸犯⾹港國安法?�使
到後來者明⽩紅線在哪裏。刊登這篇⽂
章,�並不代表本刊認同、⽀持或反對這
篇⽂章⽴場,�亦無意藉此挑動任何⼈對
任何國家政府或其他社群產⽣憎恨、不
滿或敵意。
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⼩詩

     「都已經2050年啦！還有人不說普通話！」
       小詩聽到路過嘅女仔自言自語。
      難得今日放假，小詩計劃好去中環嘅咖啡室睇吓
書，飲吓咖啡，悠閒咁過一日。
      經過中環街市，小詩見到有個廿歲尾嘅男人，留
咗少少鬚，成熟得嚟又幾有型。男人一睇就知唔係本
地人，拎住一本筆記簿同一部單反相機。佢企咗喺中
環街市，想舉步嘅時候，又收返步。
      喺中環不嬲有好多嘅遊客，大部分都係拖住喼喺
唔同嘅藥妝舖頭前面碌嚟碌去。好少會好似眼前呢一
個男士咁。好奇心嘅驅使下，就睇吓有冇嘢可以幫
佢。
      男人自我介紹叫光仔，香港出世，英國長大。爸爸
媽媽喺佢出世之後冇耐，過咗去生活，一直都冇返過
嚟。
     小詩帶光仔走入中環街市，穿過行人天橋，到達扶
手電梯起步點。
     小詩指指天橋下面條街，同光仔講，「呢條街移家
叫『人民中路』，25年前就改咗名啦，後生一輩都唔
知佢原本個名。」
     去到列拿士地臺，光仔雙眼發光，如獲至寶咁講：
「呢啲故事我聽咗好多年，我父母一直都唔俾我嚟香
港。佢哋因為後生嘅時候吸入太多中國造嘅催淚煙，
搞到身體越嚟越差，一年之前相繼走咗。我喺佢哋嘅
遺物入面，搵到呢本記事簿，上面嘅每一個關於香港
嘅故事我由細聽佢哋講到大。佢哋成日都話香港好
靚，好特別。佢哋真係好鍾意香港。我諗極都唔明點
解佢哋要離開。」
     小詩冇同光仔講，再過多幾個月，呢度都將會改
名，政府覺得呢度太過有殖民色彩。
     清真寺入口嘅兩個守衛盯實佢兩個，可能聽到光仔
講佢哋唔認同嘅歷史。光仔應該太興奮見唔到。
     2025年，政府要壓制宗教自由，所有天主教、新
教、回教等嘅宗教場所全部都被掌控。所有教徒都要
入愛國教會，唔願意、唔聽話嘅將教堂拆除。好彩嘅
係清真寺係二級歷史文物，所以先可以保存。好多人
都已經唔知蘇豪區有間清真寺，因為入面都已經唔係
真正回教徒去嘅地方。
      廟入面都係愛國教徒，小朋友讀嘅係修改過嘅可
蘭經，佢哋亦都冇得再學阿拉伯文，只學中文。佢哋
嘅文化唔知由幾時開始慢慢咁淡化，變變咁被消滅，
就好似香港卅年前一樣。
      臨同光仔分別之前，小詩向佢講：「我好耐都冇見
過本地人對香港嘅故事咁熟悉，我哋生活喺呢一個城
市，圍繞我哋嘅一條街一個建築物都有佢嘅故事。如
果卅年前有多啲好似你父母嘅人記住呢啲故仔，香港
或者唔會變成移家咁。你比我哋每一個更有資格做香
港人。」佢講香港人特別細聲，好驚俾其他人聽到。
      小詩送咗佢本書俾光仔。入面有一句小詩好鐘意。
    「人與極權嘅抗爭，係記憶與遺忘嘅抗爭。」

《我們的時代》 
光仔

    「唔該！我想問皇后大道中喺邊度？」光仔問一個
十幾歲嘅女仔。
    「不知道！」語氣好重咁應光仔就走咗。
     光仔皺眉，繼續行，時不時望吓佢嘅筆記簿，又時
不時望吓人潮如鯽嘅中環。
     企咗一陣，有個女仔拍佢膊頭，好溫柔咁問：「我
有冇嘢可以幫到你呀？」
     呢個女仔同頭先嗰個大相逕庭。
   「唔好意思，我搵緊嗰條上半山嘅扶手電梯。」
   「我帶你行？你可以叫我小詩。」女仔微笑答。
   「我叫光仔。」
    呢一刻光仔真正望清小詩。小詩應該廿歲頭，白裡
透紅嘅皮膚，笑起上嚟好迷人。
   「係呢，其實光仔你想去邊？」
   「我想去返我父母以前去過嘅地方，其中一個係些
利街清真寺。」
   「些利街我知喺邊！反正我今日放假，我都想四圍
行吓，不如一齊？」
    當然好啦！
    行經大館，好多遊客著住旗袍喺嗰度影相。
    同筆記簿寫嘅一樣。光仔心諗。
    過咗伊利近街，遊客相對減少。佢地兩個一直向半
山嘅方向邁進。
   「經過堅道，沿住扶手電梯，右手邊有條列拿士地
臺，對面就係淺綠色嘅清真寺。」光仔照住記事簿
讀。
     兩人企喺列拿士地臺，望住扶手電梯嘅方向。清真
寺就喺電梯後方。
   「列拿士地臺呢個名，有人以為係當時香港仲喺係
英國殖民地嘅時候，因為中國藉翻譯官慣由右至左寫
字，所以將原本叫  “Alexander Terrace”，變咗做
“Rednalexa Terrace”呢個咁古怪嘅街名。」光仔好
興奮咁講。
   「不過有人研究，其實係為咗記念19世紀捍衛非洲
人民人權嘅Robert Alexander Young，佢將居住喺
非洲以外嘅人叫 “Rednaxela”人而命名。」小詩補
充。
      清真寺門口有守衛看守，不過冇阻佢地兩個進入。
   「香港開埠冇耐，英政府喺當時同係英國殖民地嘅
印度，招攬入香港軍警，當中有回教徒。而呢一間位
於蘇豪區嘅清真寺就係全香港第一間清真寺。」光仔
滔滔不絕咁講。
      行上樓梯，有啲教徒喺寺旁洗手，有啲就除鞋入
緊去寺入面，有啲喺旁邊空地教緊小朋友誦經。
      正如記事簿入面所講：廟入面中間壁龕位置係俾長
老誦經嘅地方。圓拱型嘅設計，形成一個自然嘅擴音
器，令誦經嘅人唔駛用咪都可以將聲音傳到每一個角
落。
      筆記簿 後一頁寫住：喺同一個社區，除咗香港
人之外，仲有好多唔同嘅少數族群，佢地都係屬於呢
個社區。我哋要好好認識屬於我哋嘅地方。
      光仔問小詩：「我仲有其他地方想去，你會唔會得
閒一齊去？」

/列拿士地臺

/回教清真禮拜總堂

/ Shelly Street Temple

 小葭

編者按:�本期專題討論《我們的
時代》⼀⽂，�編輯部無法理解⽂
章哪⼀部份會令⾹港國安處懷疑
會引起國家安全問題。由於原⽂
在網站已下架，�現徵得原機構負
責⼈同意，�在本刊刊出原⽂，
盼望澳洲讀者能對內容會否引起
⼀些國家安全問題，�作出個⼈判
斷。�本刊聲明刊登這篇⽂章,�並
不代表本刊認同、⽀持或反對這
篇⽂章⽴場,�亦無意藉此挑動任
何⼈對任何國家政府或其他社群
產⽣憎恨、不滿或敵意。
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縱橫天下 37 九唔搭八 — 楊聯興 —

     表弟老友、幾間食肆的老闆B哥近日在其泰國餐
廳大排筵席，接待表弟、表弟的舊同學兼IT界紅人
阿迅、與及阿迅在台灣的生意拍檔強哥。一班轉數
極快的人馬「坐埋一枱」，當然不像那些出席前黃
大仙民政專員黃智華歡送晚宴的43圍賓客般「癡
癡呆呆」。阿迅除了主力在亞洲地區發展其IT事業
外，亦與強哥在台北搞了一間麻辣火鍋店，生意愈
做愈好。他們打算把餐飲業務衝出台灣，故特意到
香港向具豐富餐飲業務經驗的B哥請教，研究亞洲
地區餐飲業務發展的潛力，順便在疫情後聯誼一
番。
     我：「嘩！看到你們在IG的相片，真想立即飛
轉香港，到B哥的泰國餐廳吃海南雞飯。」
     B哥：「阿興，一年前你已在這個群組表示十分
掛念我餐廳的海南雞飯了。我間VIP房隨時候命
呀。」
     我：「B哥，約定你！我也想盡快去香港，體驗
一下政府即將出爐的搞旺夜市活動，一起動起
來！」
    B哥：「阿興，你不要鬧著玩啦。相信你表弟都
已告訴你香港夜市的慘況了。你也知我有四間餐
廳，兩間街鋪、兩間在大型商場。我的真實經驗告
訴你，無論是平日或週末，晚上8時半後幾乎無
客。以往在大型商場那兩間鋪 (註：一間在尖沙嘴
高檔商場、一間在將軍澳人流 多的大型商場)，
晚上9時後仍不停有客入來吃晚飯。我幾經艱辛、
咬實牙關捱過疫情，以為已行到黑暗的盡頭，誰不
知現在才是另一條隧道的開端。以我所知，很多同
業都打算於今年年尾結業。」
    我：「街客少了，是否與香港人已習慣了疫情時
的生活模式，用手機應用程式叫外賣回家吃飯？」
    B哥：「自從復常後，叫外賣的人明顯減少了。
這其實是預期之中。」
    我：「那麼，香港人真是寧願北上消費，也不願
意在香港花一分一毫？」
    阿迅：「阿興，其實在社會運動及疫情前，已有
一班香港人定期北上消費。就以你表弟為例，他有
幾個舊同事及校長朋友以往經常在星期六下午北上
逛街吃飯。疫情後香港人北上消費，其實只是這班

人將以往的消費模式復常。此外，特區政府大力
宣傳粵港澳大灣區一小時生活圈，即變相鼓勵了
香港人北上消費。再加上今年開始推出的港車北
上計劃，北上消費的家庭就更多了一些。但現在
特區政府又表示要搞好夜經濟，我在新加坡公司
的同事都紛紛問我，其實香港特區政府是否知道
自己在做甚麼？我都只能一笑置之。我認為，應
該探討的問題是：以往習慣及有能力在香港消費
的香港人或遊客去了哪裡？」
     表弟：「阿迅果然是IT界的翹楚，簡單幾句便
道出問題所在。」
     阿迅：「表弟，不要鬧著玩了，我只是比較喜
歡研究大數據。其實，由政府宣布復常至今仍未
夠一年。剛過去的暑假不過是復常後的第一個長
假期。不難想像香港人會『儲定彈藥』 (註：儲多
一點錢) 於暑假外遊瘋狂消費。我公司有不少同事
在近半年去了3次外遊，他們又怎會留多一點錢在
香港消費？要花的話，疫情封關那幾年也在港花
夠了。」
    表弟：「說起那個甚麼搞好夜經濟，真是好一
招『引蛇出洞』。財爺於8月中旬表示要搞活香港
夜市，一大班愛國愛港但腦袋欠奉的擦鞋仔便出
來『獻屎橋』。港九新界販商社團聯合會主席陳
錦榮建議政府『參考深圳珠海夜市的營運模式，
在尖東海傍擺過百檔熟食並營業至凌晨4點，吸引
旅客之餘亦令港人『一諗起就夜晚出嚟食
嘢』』。現在香港夜晚『靜過鬼』，問題不是無
食肆，而是無客。凌晨4點在尖東海傍燒街衣或者
可吸引一理班靈體來帶旺香港靈界。行政會議成
員張宇人則指『想如何搞活夜經濟，是想如何可
以晚些回家，如何令到張宇人這些老人家都可以9
時、10時、11時、12時都可以與孫女去蘭桂坊
『劈酒』』。『廿蚊張』活了大半世人仍然口沒
遮攔，彷彿要定期告訴世人他是腦殘。不知張生
的孫女是否已成年？還是張生要暗示他對某類關
係有特別癖好，要與『十一哥』爭一日之長短？
工聯會建議『善用觀塘海濱，設置水上活動區…
同時建議可復活珍寶海鮮舫』。珍寶海鮮舫被拖
走然後葬身南中國海時 ， 香港暴徒始祖工聯會有

否出過點綿力挽救？行政會議成員林健鋒『建
議在海濱兩岸設特色夜市，辦表演活動、設小
食檔，甚至可以加入『睇相』、『打小人』等
活動』。請問林議員，如果有遊客要求『打小
人』時打特首李家超，他會否違反港區國安
法？新民黨立法會議員何敬康近日出訪新加坡
及馬來西亞，稱『新加坡與馬來西亞的新山之
間有跨國的士服務 (帶動夜市)，反問為何一國
之下，澳門與香港未能有同樣服務』。相信何
議員都應該有二十年沒有在香港坐的士的經
驗。香港的士司機連過海 (註：即由九龍或新界
往港島區或相反方向) 都嫌遠拒載，他們這班的
士大哥會載客由香港去澳門？我隨隨便便都記
起這幾個『笑大人個口』(註：即好好笑) 的垃
圾建議，其他陳腔濫調的我也不提了。這班尸
位素餐的所謂愛國愛港治港精英議員，每個月
少出十萬港元薪金，交出來的就是一堆九唔

搭八的廢話。」
     B哥：「夜經濟不會搞得好的。你們還記得
美食車這個計劃嗎？香港政府主動積極介入市
場經濟活動，注定沒有好結果。上星期位於觀
塘駱駝漆大廈三座的『光榮米線』被地政總署
指違契經營而結業，就是另一個例子。其實很
多遊客都知觀塘駱駝漆大廈是一個消費的好去
處，內有不同類型的食肆、開倉特賣場、瑜伽
及健身中心、派對房及烹飪教室。他們都有一
個共通點 – 就是違契經營。發展局局長甯漢豪
強調『擺返正個擺位，違契就係違契』。如果
『光榮米線』要因此而結業，即以上所有的店
鋪的命運也是一樣。夜市未有起色，工廈場又
被掃。真係要唱一唱梁美芬議員那首金曲『點
解要攬炒』。」
     我：「香港特區政府 多低級黑，你不是不
知道吧。By the way，阿迅打算在哪裡開你的
麻辣火鍋分店？」
     阿迅：「當然是在新加坡啦，你不會以為是
在國際金融中心遺址香港吧。」

物，還有四天就要選舉了，雖然大夥都很盡

力，但也只能派發約12000-13000戶人家，
而且每個人都很累了，餘下的資料恐怕等待它

們的只有放回收廢料箱的命運。

      “先生你好！這是選舉資料，請支持獨立候
選人周偉文吧。”剛巧有個屋主在修理信箱，趕

忙上前搭訕。

      “你來遲了，我已通過郵遞方式投票了。”

       我要寫的不是往西天取經的齊天大聖孫行者。
       為了支持偉文兄參選州議員，我今天再一次出
動去選區派發宣傳資料。其他政黨的參選人都是通

過郵遞的方式寄出他們的競選資料，但我們資源有

限，只能招募一班義務“行者”逐家逐戶去派發了。

小貓在朋友圈留言，稱我為傳單博士，那就祝傳單

博士路路平安吧！

     上次去的地區比較富裕，房子大，要走的路也

多；今天到訪的是草根階層住的地區，房屋密

集，環境雜亂。碰巧天不作美，這幾日一直下

雨，濕漉漉的草地泥濘不堪，走得愈發吃力了。

墨爾本冬天的清晨冷風凜冽，我禦寒的衣物穿得

足夠“豐滿”，走了一會，內衣已被汗水沾濕了，

寒風吹過，還是有點難受的。

      我是一個腦袋閒不住的人，飛揚的思緒要比
腳步快得多。這次競選我們印刷了2萬份宣傳刊

⾏者 — 陳浩琛 —
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     “沒事，祝你有美好的一天。”嘴上這樣說，但我
心裏卻滿不是滋味。連所有參選人的資料都沒看

完，就這樣作出決定，是否過於倉促？

      眼前的斜坡很陡，而且上面只有四五間房子，
放棄吧，我心裏在想。反正任務終歸是完成不了

的，也不差這幾份。出發時的激情因為步行疲累和

惡劣的天氣，正在漸漸消退。要不，今天就到此為

止？況且在派出的資料中又會有多少人真正閱讀

呢？到最後又會有多少人認可、支持和投票呢？我

們花了這麼大的力氣，卻不能保證成效。算了，反

正好歹盡過力，還是回我溫暖的家吧。家裏有蛋

糕，再煮一壺濃濃的咖啡，聽著我喜愛的爵士樂，

隔著窗兒賞雨，人生就應該這樣過呀！

     西天取經的路途艱辛，又常被師父誤會，老孫
不也是想著回他的花果山，與徒兒徒孫們逍遙快活

地過日子嗎！人生是自己的，這選擇有錯嗎？

     正在糾結猶豫之際，不經意望見公共花圃邊有
兩位老太太在忙活著，栽種美麗的植物和鮮花。

     “先生，過來這長椅上休息一下吧，一直看著你
派傳單，辛苦了！”

     “還好，我尚算年青，還走得動。你們是在這裏
種花嗎？”

    “我們住在附近，有空了就幫忙美化一下環境，
讓大家過得更舒適寫意。這些是耐寒植物，今年冬

天特別冷，也不知道能否長起來。”

    我突然想起了“擇善固執”這句話。意思是說，當
我們認定是美好、正確和合理的事，就應該堅持做

下去。人生要過得有意義，必須得有價值取向。當

然，誰都渴望成功，但行事在人、成事在天，很多

時，成敗並非自己所能控制。做了，不一定成功；

但不做，肯定不會成功。

    行者是指佛教中以行腳乞食作為修道的苦行
僧人。人生何嘗不是一個修道場？眾生皆行者，

定好目標就啟程吧。要走的路，有高有低、有起

有跌，千萬別因荊棘滿途而氣餒、因旅程艱辛而

沮喪。累了，可以休息一下，然後還得繼續前

行。

      我們要修的，可是生命之道。
      偉文兄在通訊上說，今天接到一個選民打來
的電話，說從傳單中看到他的政綱、抱負和服務

社群的決心，雖然自己不是移民、也不是少數族

裔，但一定會為周偉文投下支持的一票。消息真

的令人振奮！

     偉文兄有他的抱負和使命，而我亦有擇善而
固執之的堅持。也罷，斜坡爬一下就到頂了。

   

      看官，今屆「女足世界盃」由澳洲與紐西蘭合
辦，雖已明日黃花，但這一回的足壇盛筵既熱鬧又

高興，仍值得咀嚼回味。

      8月7日晚，因傷仍未亮相的Sam Kerr會出場
嗎？早上看新聞，記者訪問，她回答她會。被譽之

為「巨星」、「世界最佳前鋒之一」等等，說來抱

歉，平日沒有怎樣留意女子足球，偶爾，電視的體

育新聞上見到，當然是她的踢球，但鏡頭快閃，一

下子便消失。今回，可以好好一睹她的球技與球場

上的風采？16強的爭奪，對丹麥的這一關可順利闖
過？

      兩隊的國歌唱後，生死戰立即展開。控球率丹
麥佔優，上半場，有衝門失機，有欠角度又乏力度

的近射，一次的角球開出，澳洲幾乎失守。29分
鐘，Mary Fowler妙傳給Caitlin Foord，入禁
區，對方守門出迎，Foord左腳扣射，破門，1 : 0
領先。70分鐘，門前混戰中得隊友近距離回傳，
Hayley Raso立時力射，球滾地而進，2 : 0，丹麥
已陷絕境。

      80分鐘，全場矚目叫喊，見Kerr站在白線外，
等處理「死球」時的進場。連補時只剩十多分鐘，

且勝利在望，不期待怎樣石破天驚的表現了。看她

一走一動，甚具大將之風，曾於右角位炮彈式施

射，惜高飛。熱熱身，下一場的渾身解數吧。

     男女有別，論技術、組織、射門、力度，女子
足球是有所不逮，但它亦自有其動人的地方，譬

如，對方球員倒地，會上前看看，甚或扶拉一把，

賽後熱情親切的相互擁抱慰問，更罕見「要人唔要

(不要)波(球)」的粗野鏡頭。鄰居George笑說，他
喜看女子足球，為什麼，因為她們不會一被碰到，

便如男子足球，「金像演技」馬上上演，不管真

假，滾地葫蘆，狀甚痛苦。今夜，75,784 的現場
觀眾，絕大部分是 Matildas 的粉絲，該滿載著高

興回家，夢，應好而甜。 
     「聯邦廣場」的熾熱氣氛不在話下，翌早「7號
台」的電視新聞，幾位主持人的黃綠色圍巾，桌上

擺著如啦啦隊用的金黃金綠的線球，又笑又叫也是

意料之內，總之，「人生得意須盡歡」是有其理

的。

      8月12日，在外辦完點事，趕著回家，趕看8
強的比賽，Matildas對法國。時間剛剛好，一點
雜務後靜下來，專心對著電視。

    「扣人心弦」的形容最恰當，所扣的不止是布
里斯本球場內的49,491名觀眾，也是場外的所有
粉絲。0比0終場，加時30分鐘，其實，這時段，
法國佔優，澳洲是力抗而已。結束，紀錄依然，好

了，殘忍的「12碼」不得不踢，加時完場前，法
國換上守門，目的，不問亦能猜到，她能否演出身

價，不負她們教練團及國人所望？

     「女足世界盃」史上最長時間的12碼決勝，守
門Mackenzie Arnold 力擋對方三球 ，最後的第
10輪， Cortnee Vine站在球前，凝神、「全世
界」屏息、踏步、一踢，進了！7比6，也踢進了4
強，將對歐洲冠軍英國。總理Albanese在場，此
時此刻，沒有什麼大不了，是其中的一名粉絲罷

了，他向教練Gustavsson道賀，大家相擁一下，
寒暄幾句。臨完場易將的法國守門表現也不俗，雙

方戮力以赴，贏的安慰輸的，120分鐘再加踢12
碼時是「敵人」，完場的哨子一吹後，可以是朋

友，可以彼此說說笑笑。為兩隊的全心全意喝采！

     8月16日晚，當然是「撥冗」，電視機前凝
觀，結果，不幸輸給英格蘭1 : 3，其實，不算
「不幸」，優勝劣敗，英格蘭贏得合理。

     62分鐘，當家球星Kerr果非浪得虛名，面對兩
名守衛，橫推後怒而遠射，漂亮進網，扳成1 :
1，可惜後防犯錯，失了不該失的第2 球。 英格蘭

奪過歐洲女足冠軍，過去兩屆曾止於4 強，這叫歷
程，是經過多少的起跌，始能一步一步往前邁進。

上仗勝了法國的笑，今次輸了的淚，球場上的，球

場外的，也如人生吧，有得意，有失意！

      8月19日，Matildas力戰瑞典。最終，2 : 0
瑞典勝，上半場30分鐘憑12碼先拔頭籌，下半場
62分鐘又添一球，再得女足世界盃的第三名，也
是歷史上的第四次季軍。

      女足世界排名瑞典第三，澳洲第十，兩隊實力
是有所距離，Matildas雖敗，但能入四強已是前
所未有的佳績，對球迷而言，是絕對的「收貨」。

由比賽釀成的氣氛最使人激賞，入球、勝利時處處

掌聲雷動，握拳振臂歡呼，失球、敗仗時一同惋惜

嘆氣。羅馬不是一天造成，欲更上層樓，得要各方

面的努力了。

     8月20 日，今夜不算冷，球場呢，熱，7萬
5000 球 迷 擠 爆 「 澳 洲 體 育 場 」 (Stadium
Australia)，補時13分鐘後，全場終結，1 : 0，
西班牙初次登上女子足壇之巔。甚喜她們的控球傳

球，那是球技、走位、組織、默契等等的融合，於

是，即使是在對方幾個球員間仍藝高人膽大的或橫

傳，或撥後，或送前。想起2010世界盃決賽，西
班牙男足就是以此悅目的傳送贏得冠軍，也贏得讚

嘆！

      英格蘭力拚而輸無話可說，亦足以有所交代。
上半場15分鐘禁區內一射，若非中楣彈出，入球
開紀錄的話，以後的情況，無人可料。這就是足

球，這就是比賽，多少夾著點叫「運氣」的東西。

      悠悠一個月，62場比賽，約200萬觀眾進場，
平均每場3萬多人。Matildas把「女足世界盃」捲
成了熱潮，一只圓圓，本身木然不帶感情的足球，

卻給不少「Aussie」帶來緊張、刺激、高興、失
望、甚至落淚，成了生活的一部分！

— 渡渡 —回味「女足世界盃」的五場賽事



人類被科技奴役嗎？ — 余創豪 chonghoyu@gmail.com —放眼世界

      人工智能藝術正在風靡世界，從推出到 2023
年 8 月，人工智能創作的圖像數量已經相當於攝
影師過去一百五十年來拍攝的圖像數量總和。著名

的 人 工 智 能 藝 術 系 統 包 括 了 DALL-E2 、
Midjourney 、 Stable Diffusion 、 Adobe
Firefly，後起之秀亦有不少，例如Leonardo
AI、Tensor AI、Ideogram AI…… 等等。 很多
人擔憂人工智能會令 許多圖像設計師、攝影師失
去工作，但直到目前為止，人工智能創作軟體在人

體藝術這個範疇仍然留下了真空。

      人工智能的倫理問題引起了喋喋不休的爭論，
其中一個議題是：人工智能應否接受用戶製造裸體

或者性感圖像的要求？為了避免潛在的濫用，

DALL.E2 索性從數據庫中過濾掉了所有懷疑是色
情的圖片。在Adobe，筆者曾經嘗試採用AI技術
改造一個女性的面部圖像，但Adobe 誤會了那是
身體的其他部份而拒絕執行指令。DALL.E2和
Midjourney禁止用戶輸入一些敏感詞，例如
sexy、nude、naked、bath， 若果輸入被懷疑
是不當的詞語， Midjourney會發出這樣的警告：
「你的一個圖像輸入被檢測為潛在的  NSFW 內
容，規避此過濾器以違反我們的規則，可能會導致

你的使用權限被撤銷。」NSFW是指「 對職場不
安全」 （Not safe for work），通常是指裸體或
者性感的圖像。Stable Diffusion 沒有那麼嚴
格，軟件只會將懷疑是NSFW的圖片弄成朦朧，但
有時候仍然會呈現出半裸的圖片。Tensor AI 的限
制較少，即使輸入指令中沒有任何與裸體相關或暗

示裸體的詞語，但該人工智能模型生成的女性人物

中，有不少是赤裸上身，或者穿著性感的衣服。
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     筆者並不反對人體藝術，事實上，許多傳統的
西方藝術都有裸體的形象，當中有些藝術品甚至是

天主教會贊助的。不過，一些人批評裸體或性感藝

術將女性身體物質化和商品化，對女性的自尊和社

會地位產生負面影響。例如電影製片人勞拉‧穆

爾維（Laura Mulvey）在《視覺愉悅與敘事電
影》中討論了「男性的凝視」（male gaze）的
概念，她認為傳統電影經常將女性物化，將她們呈

現為男性觀眾渴望和以「 金魚佬」 目光凝視的對
象，這現象甚至延伸到藝術和廣告領域；藝術評論

家約翰‧伯格（John Berger）在其名著《不同
的看法》中亦表達了類似的觀點，他認為，在藝術

史裏面大部份作品都是為了滿足男性的凝視，女性

是被動的觀察對象，而不是具有自主權的個體。

     不過，一些女性模特兒以自己的身材為驕傲，
並且刻意在鏡頭前展示自己的身體，在自由社會裏

面，每個人的選擇權利應該受到保障， 那麼由其
他人為她們設立道德標準又是否 恰當呢？
      一些女權主義者並不反對裸體或性感藝術，但
她們批評許多傳統藝術和媒體傾向於表現理想化的

女性體型，她們呼籲女性的身體形象應該更加多樣

化，應該包括環肥燕瘦。如果以這個標準來衡量，

那麼無論是否裸體、性感、保守，大多數人工智能

藝術軟件已經是犯了違反多元化和製造刻板形象的

大忌，因為所有輸出的女性形象都擁有天使面貌和

魔鬼身材。

      筆者曾經在一篇題目為《「偏差」的人工智能
能否尊重多元化呢？》 文章中指出：「大多數創
作者都會參考自己熟悉的資料和自身的經驗，而

且，為了迎合本地市場，他們必須要提供顧客喜歡

的東西。」 美國人設計的人工智能藝術系統，當
然會傾向於展示美國女性的圖像，問題是：美國女

性有不同的年齡階層， 有高矮肥瘦，為什麼在沒
有特別提示下，人工智能只會輸出美女？套用勞

拉‧穆爾維和約翰‧伯格的理論，這是為了滿足

「男性的凝視」。

      這並不是一個新問題，許多年前筆者主修傳
播理論，教授曾經提出一個案例在堂上討論：克

里斯汀‧克拉夫特（Christine Craft）是一家
電視台的 節目主持人，但 1981 年 8 月一個市
場研究小組認定她太老了和太沒有吸引力，因此

她被免去了主播職位，於是乎克拉夫特向電視台

提出法律訴訟。教授指出一個殘酷的現實：觀眾

期望在電視螢光幕上看見一個年輕貌美的女直

播。現在美國電視網絡主播的樣貌已經變成了高

度多元化。

      還有，過去美國航空公司視外表為招聘空姐
最重要的因素，航空公司利用女性的性感形象去

吸引乘客，因此，空中小姐的製服通常很貼身，

而且她們需要穿戴高跟鞋；空中小姐 在這些情
況下會被解僱：年齡達到三十多歲、體重不夠嬌

小玲瓏、準備結婚……。 二十世紀60年代美國
人的平權意識逐漸高漲，這些外表要求逐漸被廢

除，現在美國國際航空公司的空中服務員已經很

多樣化。不過，亞洲航空公司仍然保留了聘請年

輕貌美的女性為空服員這傳統。

      現在回頭說視覺藝術，由真人藝術家創作的
藝術已經克服了以上的問題，亦即是由過去的刻

板形象、單一化進入到多元化，例如哥倫比亞藝

術家費爾南多‧博特羅 （Fernando Botero）
畫筆下的人物都是身形粗壯；專門出售女性內衣

的「維多利亞秘密」亦擺脫了以曲線玲瓏的女性

圖像為廣告，而是展示非常豐滿的身形。我相信

同樣的訴求將會重現在人工智能藝術的範疇，而

現在Tensor AI 一小部份輸出的圖片正向着這
個目標邁進（見附圖 ）。
      在這篇文章中，筆者討論了兩個關於人工智
能怎樣去呈現女性形象的問題，首先是關於應否

禁止裸體或性感的圖像，還有是製作應否盡量多

元化，而不是局限於製造美女。這些問題並不能

簡單地一錘定音，或者我們不一定要達到共識，

而是應該用尊重多元化的態度去面對這些問題。

/ midjourney

/ stable-diffusion

/ tensor_big_female_figure_fair_face

/ tensor
/tensor_merged2A_big_female_figure_fair_face

/ tensor_SDXL_witchers_big_female_figure_fair_face
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澳洲計劃未來5年建120萬套房
      澳洲總理Anthony Albanese及6位州長及2
位領地首席廳長參與了於8月16日星期三舉行的
內閣會議中，宣布了一項針對住房危機的協作計
劃，以及未來5年內的房屋發展策略。這項計劃
的影響不僅僅關乎住房市場的動態，更將對整體
經濟、社會和地方發展產生深遠的影響。
     在內閣會議上，澳洲政府提出的重要措施之一
是取消維州政府原本的租金上漲限制計劃，即是
房東每兩年只能提高一次租金，而這計劃已經被
擱置。雖然一度有人認為通過限制租金上漲來緩
解租賃市場的問題是一種方法，然而，澳聯儲行
長Philip Lowe在會議上提出了不同的觀點。他
指出，限制租金上漲可能會導致投資者對房地產
市場的興趣減少，進而降低新住房的供應。這可
能會加劇住房短缺問題，導致租金再度上漲。因
此，這次政府取消限制租金上漲的決定反映了對
於長期穩定住房市場的考量。
     另一方面，澳洲總理Anthony Albanese亦在
8月16日公佈，將額外撥出35億元用於支持未來
5年內的房屋建設計劃。 其中， 30億元將被用來

本專欄由  
LYCASIA GROUP, Mr. Vincent Lo 提供

建立一個基金，旨在促進房屋供應的增加。根據
計劃，在2024年7月開始的未來5年內，
     全國將新增120萬套新住房，比之前的國家住
房協議設定的目標多出20萬套。值得注意的是，
這項計劃的每一個新建住宅都將為相關的州或領
地政府帶來1.5萬元的獎金，因此加起來便需要
30 億元，這將刺激各地政府積極參與住房建
設。另外的 5 億元，是用於設立一個住房支援計
劃，供州政府及市政府，在一些位置優越的地
區，先做點準備功夫來提供住房，例如: 接駁必
須的服務 , 建設配套設施及改善房屋規劃能力
等。澳洲總理Anthony Albanese重申解決住房
危機的唯一辦法，便是建造更多住房，提高住房
供應量，這意味著澳洲政府支持建造更多房屋，
去改善現在供不應求的狀況。
     這一措施對樓市將產生多方面的影響，對新建
住宅提供的獎金，可能會激勵開發商和建築業者
積極參與住房建設，進一步推動經濟活動。然
而，這項計劃也可能帶來一些挑戰。首先，如何
確保新建住宅的質量和適用性，以滿足不同需求

的人們，將是一個需要仔細考慮的問題。其次，
與住房建設相關的基礎設施和服務，如公共交
通、道路、學校等，也需要同步發展，以確保新
社區的可持續發展。
     總而言之，澳洲政府所提出的這項住房危機應
對計劃和未來房屋建設策略，將對澳洲的經濟、
社會和住房市場產生深遠的影響。通過平衡供需
關係，提高住房供應，以及確保相關基礎設施的
發展，這一計劃有望緩解住房危機，為澳洲居民
帶來更好的居住環境。

邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            10危    危 

回教﹨伊斯蘭教名稱的分別？ 
     今期我們將會從最基本的名稱開始，例如
「回教」和「伊斯蘭教」，是否有所不同開始探
討？它們背後又蘊含什麼信仰意義？基本上伊斯
蘭文化及其核心精神，部分藏在這些名稱中，就
讓我們來一探究竟。
    在中國人耳裡，「伊斯蘭教」這個名稱有一
種難以言喻的神祕感和陌生，若果改稱「回
教」，熟悉感和親切度似乎加了好幾分，因為
「回教」是普世華人對伊斯蘭教的統稱，因伊斯
蘭教和回教所指的都是同一宗教。

「回教」和「伊斯蘭教」的差異

     雖然如此，在意義上「伊斯蘭教」和「回
教」是有分別的。因為「回」這個字是源自於
「回紇」或「回鶻」族，也就是新疆維吾爾族的
舊稱。在元朝人們一般以「回」來泛指西域的外
族，而且因為這些異族人大多信仰伊斯蘭教，於

實上，「伊斯蘭」這個字是來自阿拉伯文
「Islam」的譯音，這個阿拉伯文的意思是「臣
服」，從宗教的角度來看，則有「順服神」的意
思。雖只是簡簡單單的一個字卻道盡了伊斯蘭教
的核心:「服從唯一的神」。伊斯蘭教信徒將這位
唯一的神稱之為「真正的主」、「真主」，阿拉
伯文是「Allah」，而中文便是「阿拉」或「安
拉」；都是譯音。直譯英文是「The God」，也
就是「那位神」的意思。而順服真主的人，在阿
拉伯語中則稱之為「Muslim」，譯音為「穆斯
林」。
      整理一下，短短的文章裡，已解釋了「回
教」、「伊斯蘭教」、「穆斯林」這幾個名稱的
意義；並且介紹了伊斯蘭教的一神信仰。就讓我
們繼續努力，學習欣賞他人的文化、宗教和傳
統，在尊重和理性中彼此交流，一同建立一個多
元文化的澳洲生活。

是就將這個宗教稱為「回教」,一直沿用到今天。
而信奉伊斯蘭教的群眾則被稱為「回教徒」，簡
稱「回民」。
      自從穆罕默德在610年建立了伊斯蘭教後，成
功說服多神教的阿拉伯人皈依，並在活躍的商業
貿易活動下，伊斯蘭教開始往全世界各地傳播，
並且融入了中東、西班牙、印度、西域、非洲、
東南亞等不同文化。到了現在，伊斯蘭教已成為
世界三大宗教之一，信奉的種族和國家非常多
元，當然不只有西域的「回民」。就這方面稱
「伊斯蘭教」為「回教」是大大限制了伊斯蘭所
包含的認知和真實狀況。故此，不論是中國官方
或宗教學術界，大多傾向使用「伊斯蘭」來表現
這個信仰的整全面貌。

什麼是伊斯蘭？

    「伊斯蘭」帶有極強的異國風味，不像天主教
或基督教，可以從字面上推敲出其信仰內涵。 事
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常哥的私房菜必需預訂

      今次父親節，訂了常哥的私房菜，必吃的「走
地雞」、「沙爹牛肉粉絲煲」外，主要想吃「椒鹽
大蝦」，同時點了一條「油泡筍殼」。筍殼魚，肉
質細嫩潔白而厚，味道鮮美，骨刺極少，我在香港
時與行家宵夜時經常吃。在澳洲沒有游水的，只能
吃冰鮮，常哥炮製這條魚頗有一手，非常好吃，與
游水的沒有分別!
     至於今次為何沒有點龍蝦或者肥b至愛的泥蟹
呢? 原因是今次聚餐，我邀請了幾位小朋友參加，
於是改為吃大蝦，小朋友比較喜愛吃的菜。結果亦
是意料中，因為其中一位小朋友原來非常愛吃蝦，
只見他一隻接著一隻吃，吃相非常可愛，引得我們
全枱大笑，非常值得!

     

      各位讀者，今個月尾29日就是中秋節了，中國
人非常重視這個節日，今年亦是疫情過後的第一個
中秋節，如果想一家人高高興興吃番餐團圓飯的
話，《常歡笑》是中一個可以選擇的好地方，不妨
考慮一吓。另外是《豐澤園》，他們有特價龍蝦餐
和蟹餐，現金價優惠哩！
      最後順帶想向各位讀者介紹 Balwyn North 有
一家馬來西亞食肆，割價出擊，以大件夾抵食搶食
客，該店推出10蚊碗粉麵飯，其中幾款馬拉食物如
「椰漿飯」、「雞肉叻沙」、「豬肉粉」等，只賣
十元，而且份量十足，加上不分午市/晚巿，都一個
價錢。而「魚頭湯米」，都只賣13元左右，認真是
薄利多銷，大家有空可以去試一試的。
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撐常哥《常歡笑》慶祝⽗親節
        10蚊碗叻沙粉麵 問你服未?

     在寫這篇食稿前，先談談選舉，《同路人》
社長  Raymand 參加了今次的補選，盡心盡
力，想爭取到真正為本區居民利益發聲的一個議
席，但由於沒有實際選舉經驗，面對最終獲勝黨
派的龐大選舉力量，落選了只能說聲雖敗猶榮!
     父親節與母親節有甚麼分別? 肥b可以話畀人
知的就是；母親節是普天共同慶祝，而父親節就
並非全球劃一的，上周日是澳洲的父親節，雖然
明知外出吃飯慶祝，未必如母親節般一枱難
求，但為免與人多爭位情況，仍提早一日去吃，
而且要撐老友常哥，故還是選擇了Doncaster
的《常歡笑》慶祝父親節。
    話說《常歡笑》的前身是《他她》，主打港
式茶餐廳，開業之初，「沙爹牛肉」打響名堂，
其後獲得常哥加盟，加強了中菜，就變成今日的
《常歡笑》。除了餐牌的食物外，
還加設了常哥的私房菜，
不過就需要預訂。

/椒鹽
大蝦

/油泡荀
壳魚 

 

九
月
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十
九
日
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日  
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/ 雞
肉叻
沙

/ 魚頭湯米
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     一位美國官員透露，朝鮮領導人金
正恩計劃本月前往俄羅斯，與普京總

統會晤。

    據該官員表示，兩位領導人將討論
朝鮮是否有可能向莫斯科提供武器，

以支持其在烏克蘭的戰爭。

    計劃會晤的具體地點目前尚不清
楚。

     美國其他媒體也報導了此事，而朝
鮮和俄羅斯均未即時就這一消息置

評。

     有消息源向《紐約時報》表示，金
正恩此行最有可能是乘坐裝甲列車出

行。

     此次可能的會晤之前，白宮指兩國
之間的武器談判正「積極進展」中。

    美國國家安全委員會發言人約翰·柯
比（John Kirby）稱，俄羅斯國防部
長謝爾蓋·紹伊古在最近一次訪問朝鮮
期間曾試圖「說服平壤出售火砲彈

藥」給俄羅斯。

    該次會面中所展示的武器包括被認
為是該國首款使用固 體推進劑 的火星

金正恩與普京計劃會面
同     路     點     評

       俄羅斯、中國和朝鮮存在進⾏

聯合海軍演習的可能性，與美國、

韓國和⽇本進⾏的演習相似，即便

今天這種聯合演戲的可能性還不

⼤。⽽俄羅斯可能在未來朝鮮最需

要的時候，向朝鮮提供武器，雖然

朝鮮⽬前還沒有需要武器的可能

性，俄羅斯⾃⼰也正⾯臨著俄烏戰

爭。然⽽真正需要擔憂的是，⾦正

恩可能會請求普京向他提供先進的

武器技術或者知識，以幫助他在核

武器計劃⽅⾯取得突破。就⽬前⽽

⾔，俄羅斯需要武器，⽽備受制裁

的朝鮮則需要⾦錢和糧⻝。另外，

⾦正恩對於個⼈安全是偏執多疑

的，他竭盡所能保密⾃⼰的⾏踪，

這也讓俄朝⾒⾯存在取消的可能。

系列洲際彈道導彈。這是自新冠

疫情全球大流行以來，金正恩首

次向外國客人打開國門。

     柯比表示，普京和金正恩之後
曾互通信件，「承諾要增加雙邊

合作」。

   「我們敦促朝鮮停止與俄羅斯的
軍事談判，並遵守朝鮮曾許下的

不向俄 羅斯提 供或銷售武器的公

開承諾，」柯比說。

     他警告，如果朝鮮確實向俄羅
斯提供武器，美國將採取行動，包

括實施制裁。

     華盛頓和首爾都對朝鮮會從這
樣的協議當中獲得什麼表示擔憂，

這可能導致朝俄兩國加強在亞洲的

軍事合作。

     正如澳洲總理安東尼·阿爾巴尼斯
在提出支持「原住民之聲」主張時所

說的，公投宣傳與大選競選是「非常

不同的」。

      兩者區別其實顯而易見，但是也
值得思考這些不同之處。這為能夠更

好的理解在未來六週, 將會涉及什麼，
以及儘管民調結果不那麼勝券在握，

為什麼支持陣營卻依舊保持著信心。

      可以肯定的是，公投和選舉是有
相似之處的，這包括聲勢浩大的啟動

儀式、總理宣佈日期以及六週的信息

「閃電戰」。

      然而，差異也是巨大的。首先，
這不只與政客有關。雖然總理和聯邦

反對黨領袖仍會受到很大的關注，但

是其他人的聲音也會推動這場辯論。

      和選民選擇誰執政的大選不同，
對於公投中的投票意向，傳統黨派傾

向並沒有如此重大的影響。對於「原

住民之聲」的黨派分歧會有一定程度

「原住民之聲」公投

同     路     點     評

      公投⾄少在政治層⾯，這個問題已

經被徹底討論過了，並沒有新的政策公

告或承諾被提出。實際上，那些⼀開始

就真正地加⼊到辯論中的⼈，可能在接

下來的六周⾥都不會聽到真正全新的爭

論點。 要考慮的是普遍澳洲⼈對議案

的⽀持度, 再下⼀步是考量到各州份⽀

持度的差異。「⽀持」運動對在新州和

維州的獲勝前景充滿信⼼。但對西澳州

則不太有信⼼，對贏下昆州也完全沒有

⾃信。像南澳州、塔州這樣的⼩州，可

能會決定本次公投最終的結果。在接下

來的六周⾥，我們會看到公投的兩⽅⼤

量的宣傳造勢活動。不管公投將會⾛哪

條路，對於和解、承認和原住⺠現狀的

改變都有很多難以預料的結果。這將產

⽣政治後果，⼀直影響到下⼀次選舉，

甚⾄更為久遠。

的影響，但是選民不會被要求投

票給工黨或者是自由黨，也不用

考慮這些黨派之前所涉及的執政

包袱。

      就如阿爾巴尼斯自己所說的：
「你不是被要求投票給某個政黨

或某個人，而是被要求投支持票

給一個想法。」

     然後就是宣傳活動的運作方式
上的差別。一項大選競選活動被

分為幾個綱領主題。一周是關於

教育的，接下來是關於健康和住

房。一周與某一政策相關的選情

表現看好，可能下一周選情就會

很糟糕，勢頭也很容易的來回變

化。「原住民之聲」公投的支持

度, 會按照一定走勢, 不會大上大
落, 因此較有把握可以從過去推至
今天的支持度。
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習近平首度
缺席G20峰會 

      中國外交部4日宣佈中國國務
院總理李強將出席本週末在印度

首度新德里舉行的二十國集團

（G20）領導人峰會，這意味著
中國國家主席習近平將缺席。

      這將是習近平自2013年就任
國家主席以來，首次缺席G20峰
會，此舉引發國際關注。

      美國總統拜登3日說，他對於
習近平可能不會出席感到失望，

但中美領導人仍有機會於11月在
舊金山舉行的亞太經合組織APEC
領導人峰會上會面。

      德國政府發言人也表示，德國
政府對中國國家主席習近平決定

不出席G20峰會表示遺憾。澳洲
阿爾巴尼斯總理在出席G20 時, 將
無緣與習近平會面, 無法藉建立更
緊密個人關係來進一步改善兩國

關係。

      習近平缺席恐怕與這次G20峰

會可能難以達成任何共識有關。

在印度今年擔任⼆⼗國集團輪值

主席國期間舉⾏的⼆⼗多次部⻑

級會議上，由於各國在俄烏戰爭

問題上⽴場強硬互不相讓，連⼀

份公報都無法達成⼀致，各國領

導⼈只能另闢蹊徑。上個⽉，⾦

磚國家（BRICS）已從5個成員國

擴⼤到11個，以推動重新調整其

認為已經過時的世界秩序。G20

看來不像是中國能取得外交優勢

的地盤, 中國在未來會如何看待,

令⼈關注。

澳中高級別對話
將在北京舉行

     第七屆澳中高級別對話將於9月7
日在北京舉行。一個由聯邦多位前部

長組成的代表團將到訪北京，代表團

成員則來自工業、政府、學術、媒

體、藝術等領域。這是澳中關係進一

步回暖的跡象。

     據介紹，本次會談將涉及貿易和
投資、民間交往以及地區和國際安全

問題。由澳中基金會（National
Foundation for Australia-China
Relations）和中國人民外交學會聯
合主辦。

     澳洲前工黨貿易部長克雷格·埃默
森（Craig Emerson）將擔任該活
動的共同主席，前聯盟黨外交部長朱

莉·畢曉普（Julie Bishop）將作為代
表和會議主持人出席。

      澳中⾼級別對話從2014年開

始每年舉⾏⼀次，直到2020年

才中斷。中國上個⽉取消了對澳

洲⼤⿆⻑達三年的⾼額關稅，此

舉被視為雙邊貿易改善的強烈跡

象。作為中澳關係的基⽯和助推

器，經貿關係的升溫必將帶動中

澳關係的改善。即使兩國關係回

暖，但在多個領域仍存在誤解，

可能導致決策失誤。因此，此次

對話有望為⼀些有爭議的問題找

到解決⽅案。澳中基⾦會⻑期在

澳中關係上扮演重要⻆⾊, 相信

這⼀次組團, 將提升基⾦會的影

響⼒。

澳將為「零工經濟」
打工人員設立底薪

      澳洲聯邦工作場所關係部長托尼·
伯克（Tony Burke）宣佈將為點餐
平 台 Uber 、 Hungry Panda 和
DoorDash等的「零工經濟」打工
人員設立最低工資標準，他表示，如

果能保證他們的安全，外賣食品的成

本略有增加也是值得的。

     這些應用程序app使人們的生活
變得更加便利，但伯克表示，「零工

經濟」的出現使許多打工人的權益受

到破壞。

     由於缺乏工作安全標準，近年來
至少有13名「零工經濟」打工人員
死於交通事故，其中就包括熊貓外賣

送餐員陳小軍。

      現⾏制度沒有很好地界定打⼯
者，因此沒有為他們制定最低標

準。根據擬議之中的⽴法，公平

⼯作委員會將採⽤⼀種新的測試

⽅法來確定某⼈是否屬於這種新

的⼯⼈類別。這些測試⽅法將考

慮該打⼯者是否通過數字平台賺

取收⼊，以及他們是否「類似於

僱員」。這些測試⽅法將考慮該

打⼯者是否通過數字平台賺取收

⼊，以及他們是否「類似於僱

員」。現代社會⼯作環境不斷改

變, 對於僱主及僱員關係, 澳洲社
會要進⼀步進⾏研究, 才能追上社
會的發展。

中國新版「標準地圖」
引抗議

     馬來西亞與印度一起對中國發佈
的新版地圖提出了抗議。

    中國自然資源部網站上發佈的
2023年版中國「標準地圖」顯示，
中印雙方存在領土爭議的阿魯納恰爾

邦和洞朗高原以及中國控制但印度聲

稱擁有主權的阿克賽欽地區都在中國

邊界之內。地圖把婆羅洲島附近的馬

來西亞海域劃分為中國領土。

     印度外交部發言人表示：「我們
拒絕接受這些毫無根據的領土主張。

中國方面的這些舉措只會使解決邊界

問題複雜化。」

     馬來西亞外交部在一份聲明中拒
絕了中國的「單方面主張」。另外加

上台灣海峽外的一段線, 也引來國際
對中國攻台計劃的猜想。

       中印邊境爭端已經導致拉達克

地區兩國⼠兵對峙⻑達三年。三年

前該地區發⽣的衝突造成20名印度

⼠兵和⾄少4名中國⼠兵死亡。

1962年，中印兩國曾因邊界問題爆

發戰爭。中國稱擁有印度東北部約

九萬平⽅公⾥的⼟地，其中包括以

佛教⼈⼝為主的阿魯納恰爾邦。印

度稱，中國佔領了屬於印度拉達克

地區的阿克賽欽3.8萬平⽅公⾥的⼟

地。新版地圖的出版, 看來即時的反

應, 是與中國相鄰的周邊國家, 會有

更緊張的關係。
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     從消費者評價來看，不少⼈說這

款咖啡「叫好⼜叫座」。也有部分

消費者覺得有些不倫不類，直⾔

「難喝」。儘管褒貶不⼀，但⽼牌

酒企茅台確實通過此次聯名營銷再

次「出圈」。此次合作讓茅台品牌

年輕化提速，也使得它的產品矩陣

更加豐富合理。對於瑞幸⽽⾔，能

跟茅台形成聯盟也能⼤⼤提升其在

整個咖啡⾏業的綜合實⼒和品牌調

性。

英國外相克萊弗利訪華

同     路     點     評

      英國近期對華政策的基礎來⾃於

英國在經濟利益與安全關切之間的

權衡取態發⽣了改變。有時候，英

國尋求在中國的商機，希望中國在

英國投資，甚⾄歡迎中國參與⼀些

敏感領域的建設，⽐如⺠⽤核電

站。但是隨著習近平領導下的中國

採取越發具有威權傾向的政策路

線，英中關係變得緊張。如今⾛向

新⼀輪接觸的舉動，可能是受到⼀

種實⽤主義、商業導向的政策驅

動。尤其在氣候變化、全球衛⽣和

經濟穩定性等「⼀致領域」上與中

國進⾏討論是「明智」之舉。英國

對華⽴場其實並不「軟化」，因為

在⼈權、安全等事務上，英國的⼝

⾵並沒有變化。

     備受關注的英國外交大臣詹姆斯·
克萊弗利（ James Cleverly，祁湛
明）訪華之旅在英國政界內部一片質
疑之聲下展開，這是五年來首位訪問
北京的英國高級內閣大臣。
     在他訪問之前，在中英關係惡化的
背景下，一些英國議員批評政府的對
華策略「不連貫」，更有人指此次訪
問是在向北京「示弱」。
     另一方面，有觀察人士表示，此行
有可能是改善中國與西方關係「良性
循環」當中的其中一步。
     8月30日，克萊弗利在北京人民大
會堂與中國國家副主席韓正會面，並
與中國外交部長王毅舉行了會談。
     英國外交部表示，在會面期間，克
萊弗利提到了黎智英的案件，也表達
了對維吾爾人待遇的關切，並敦促中
國解除對英國議員的製裁。
     克萊弗利在與中國官員會面之後接
受BBC訪問時表示，與中國斷絕來往
並不是「可信」的選擇。
     他表示，此次訪問是一個機會，可
以在有分歧的領域「直接而不含糊」

地表述立場，並在「符合我們共同利
益的方面進行合作」。
     他表示，這將使英國能夠與中國
「重建溝通渠道」，而缺乏面對面的
接觸可能會導致「更多的誤讀、互不
信任和錯誤」。
      英國近期對華政策的基礎，來自

於英國在經濟利益與安全關切之間
的權衡取態發生了改變。
     另一方面，在新冠疫情解封後
中國的經濟復甦程度遠不及預期，
與英美緩和關係可能會降低西方在
對華投資前景上「蓄意推進惡化」
的可能性。

同     路     點     評 同     路     點     評

AI  如何界定
「美⼥」

     對美的界定見仁見智。印度「美
女」長什麼樣？中國、菲律賓或老

撾的「美女」又是怎樣的呢？人工

智能AI自稱已經找到了答案。
     最近，一個名為「AI 世界美
女」（AI World Beauties）的賬
號在海外版抖音TikTok上發佈了一
段視頻，展示了人工智能生成的南

亞和東亞「美女」圖片，該視頻的

瀏覽量已超過170萬次。不僅如
此，幾個月來，人工智能生成的世

界各地「美女」圖片在網上瘋傳。

     大多數生成的圖像都延續了膚色
歧視和文化審美標準。令人關注的,
是這些「AI美女」到底 ,在人類社
會, 是否有同樣的認同?

      圖像是根據帶有偏⾒的數據集

和刻板印象「訓練」出來的，因

此展⽰的是有限的、排斥性的和

可能有害的所謂「理想化」的美

貌。這些刻板印象包括：⽩皙的

⽪膚、纖細的⿐⼦、豐滿的嘴唇

和⾼顴⻣。偏⾒是圖像⽣成和⾯

部識別技術中的⼀個「嚴重問

題」。 AI模型會放⼤對種族和性

別的偏⾒和刻板印象，從⽽造成

扭曲的現實。相信這些AI美, 並不

⼀定會得到相關⺠族的認同。畢

竟美與醜都是個⼈的主觀感覺。

瑞幸咖啡聯名
茅台酒引熱議

      9月4日，瑞幸咖啡宣佈與貴州
茅台達成戰略合作，雙方聯合推出

的「醬香拿鐵」在全國門店同步上

市。北京多家瑞幸咖啡門店出現

「爆單」，兩個民族品牌的強強聯

合迅速引發關注和熱議，「瑞幸回

應喝茅台聯名咖啡能否開車」話題

也登上微博熱搜榜首。

     有中國交通部門建議民眾勿在
飲用後駕車，其官方聲明也註明未

成年人、孕婦及酒精過敏者不宜飲

用。咖啡加上茅台酒現還未受到全

球其它國家關注及青睞, 現時只是
一個中國現象。
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     醫療反腐對基層醫護⼈員收⼊的影響最為

顯著，醫療反腐必然會減少相關從業⼈⼠的

收⼊。醫⽣的收⼊包括了固定的基本⼯資、

績效⼯資和津貼, 反腐主要針對的是能夠帶來

⾮固定收⼊成分，如果⾮固定收⼊佔了很⼤

⽐重, 就有可能導致醫⽣的收⼊下降⾮常明

顯。 「疾⾵暴⾬「式的專項⾏動對這個⾏業

是⼀劑猛藥，這會導致⾏業內催⽣出⿎勵告

密的⾏為，出現「⼈⼈⾃危的寒蟬效應」 。

反腐也深⼊到醫藥企業，尤其針對藥品、器

械、耗材等⽅⾯的「帶⾦銷售」。中國繼⾦

融業、房地產、教育培訓等多個⾏業的整肅

並帶來蕭條後，醫療⾏業進⼊低⾕是必然

的。

      在公平⼯作調查專員署的網站上，每個⽉都

有⼤量關於企業少付⼯⼈⼯資的法律訴訟、強

制承諾書（enforceable undertakings）或罰

款名單。這意味著少付⼯資現象⼗分猖獗。在

過去10年中，⼀連串的⼯資欺詐醜聞被曝光，

其中包括多所⼤學、知名餐館、便利店巨頭7-

Eleven、披薩連鎖店Domino's、Grill'd 和零

售⻝品集團，後者經營的品牌包括Brumby's、

Michel's Patisserie 和Gloria Jeans。涉及特

許經營⾏業的⼤多數案件都是針對個別加盟商

的，⽽公司總部幾乎毫髮無損。

      最近，該監管機構開始利⽤《公平⼯作法》

（Fair Work Act）中的特許經營者責任條款，

在法庭上指控特許經營者應對加盟商的⾮法⾏

為承擔法律責任。

     TEMU已超過亞⾺遜和Shein，成為蘋果

商店和⾕歌Play上下載量最⼤的免費購物應

⽤，並有望在⽇⽤百貨⽅⾯挑戰傳統零售

商，如Target和Big W。這標誌著全球網購

進⼊了⼀個新時代，矽⾕可能會發現很難與

之競爭。由於TEMU專注於低價商品的超低

價銷售，因此很難在TEMU上賺⼤錢。該應

⽤花費了數百萬元做廣告，所以⼈們在吸引

新客戶⽅⾯的壓⼒較⼩。中國設計零售應⽤

程序的⽅式與西⽅企業「從根本上截然不

同」，西⽅企業往往更注重搜索功能。當中

國的應⽤程序能夠通過調整⾃⼰的模式來主

導美國、英國和澳洲市場時，西⽅的應⽤程

序卻很難在中國取得同樣的成功。

同     路     點     評同     路     點     評 同     路     點     評

Temu力圖取代亞馬遜

      當萊安·歐文斯第一次在她的臉書推送上看到
名為 「Temu」（拼多多海外版）的廣告時，
她還不確定這是不是一個騙局。

     這位64歲的教師兼農民在網上搜索了這個中
國電子商務平台，立即被琳瑯滿目的產品和超低

的價格吸引住了。

     歐文斯給她的孫子們訂購了一些寵物用品和
小玩具，這一共花了她58澳元。八個工作日
後，她的訂單就送到了她位於昆士蘭農村小鎮格

蘭切斯特的家中。

   「所有東西質量都是一流的，給我留下了深刻
的印象，」她說。

     更讓她吃驚的是TEMU客戶服務團隊發來的
一封電子郵件：他們堅持要退款給歐文斯，因為

訂單本可以更快到達。

     她說：「當我聯繫他們拒絕接受退款時，我
大約五秒鐘內就和一個真人說上了話，這與和其

他大多數企業打交道的方式截然不同。」

     從那以後，歐文斯又在TEMU上下了兩筆訂
單，同時與她的朋友們分享了她的購物經歷，她

們仍然對該平台的病毒式營銷持懷疑態度。

     她說：「人們會認為新的東西或他們沒有接
觸過的東西或許是騙局。」

「日出茶太」剝削
澳洲員工薪酬

      隨著工資盜竊和其他形式的剝削工人行為繼
續席捲全國，珍珠奶茶巨頭「日出茶太」

（Chatime）及其總經理將在本週晚些時候要
面臨聯邦巡迴法院（Federal Circuit Court）
的嚴厲法庭裁決及數額巨大的罰款。

     就在「日出茶太」即將接到法庭裁定的第二
天，安娜·布斯（Anna Booth）將正式走馬上
任工作場所監管機構——公平工作調查專員署

（Fair Work Ombudsman）的新任負責人。
      目前經濟放緩，企業需要控製成本（包括工
資）的壓力不斷增大。

     無論是工資盜竊、過時的勞資薪酬與待遇協
議，還是獲得政府補貼的學徒工計劃，多年來，

不祥陰雲一直籠罩著澳洲的勞動力大軍。

     在某些情況下，工人被少付工資被歸咎於工
資單出錯或管理失誤。近年來，一些國內最知名

的機構也被捲入其中，其中包括零售巨頭伍爾沃

斯公司（Woolworths）、澳航（Qantas）和
澳洲廣播公司（ABC）等等。
     但在太多情況下，雇主被允許在剝削工人的
基礎上建立龐大的企業帝國。一些機構正在無情

地剝削國內最弱勢的工人群體。

中國醫藥反貪風暴是否
槍口對錯了人

     目前在北京市進修的內科醫生喬 ·楊（ Joe
Yang）曾對中國開展的醫療反腐行動抱有一絲期
盼，他認為醫療反腐有益於對醫療系統的改革，
而現在他覺得反腐方式「有些極端「。
    「沒有目的性地整頓這個行業，讓基層的人感
到寒心，」楊醫生說。
    「特別是才經歷了三年新冠疫情[『清零』政
策]…… 這三年對醫務人員的壓力非常大，大家
剛從這個當中緩過勁一點，現在開始對醫療行業
進行整頓，尤其是基層受到了影響，我原本覺得
醫療反腐是處理高層的醫療腐敗問題，這樣可以
增加基層醫生的收入。」
    「但現在醫療反腐從上到下都在查，甚至查沒
有任何權力，想要認認真真工作的基層醫生，這
樣就有點變味，」 楊醫生說。
     自7月中國開展醫藥反腐以來，多名醫療界高
層相繼落馬。據中國官媒《中新網》數據，截至8
月17日，今年至少已有184位醫院院長、書記被
查。
    中國媒體報導，僅在8月10日一天，黑龍江
省、廣東省兩位醫院原院長涉嫌違紀違法被通
報。
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attention-taking hexagonal grill with a
crisscross mesh pattern, well-done
creasing on the doors and air ducts in
front, and nice wheels, overall it looks
good. There are LED Heads, Rear, and
Fog lights, with a red strip right across
the back, all of these minimalised and
very sleek looking.
   The petrol-only Haval H6 has three
spec variants, namely 'Premium', 'Ultra',
and top-of-line 'Lux'. The Hybrid H6 has
just 'Lux' spec.
    We tested the GT Ultra and the Lux.
   The drive-train is a second-generation
2-L, 4-cylinder, turbo-petrol engine
combined with a 7-speed dual-clutch
transmission (Note, NOT a CVT!!), or a
hybrid combination of 1.5-L, 4-cylinder
turbo petrol plus battery electric motor
and dedicated hybrid transmission.
 There are driving modes of
Normal/Eco/Sport/Snow, and the
electrically assisted steering has modes
of 'Light' with more power assist at
lower speed, 'Comfort' for general
conditions, and 'Sport' with less assist,
that is more stiffness and feedback at
higher speeds. 
 These modes function well, with
dramatically more performance in Sport
mode from the 2-L turbo, or much
toned down when the driver wishes to
save fuel.
    The Turbo-petrol 2-litre engine
works well, with plenty of urgency in
Sport mode, and the seven-speed dual-

GWM Haval H6 2023
     Haval is the SUV side of China's Great
Wall Motors, or GWM. It is a medium
SUV, the H6 is the top-selling SUV in the
world’s largest car market, China, and
has been for many years. It has been
subject to continual improvement and
refinement, and the third generation
was released in 2020. What we see now
from this non-Japanese/Korean Asian
manufacturer is close to what those
competitors offer. 
   Haval tries to keep costs as low as
possible and the H6 sells at about a
$6,000 discount compared to
competitors such as Toyota Rav4 and
Mazda CX-5 of similar spec levels. It is
up to you to decide if it is attractive, but
in our eyes, we think it is a pretty decent
proposition, and this is an SUV to
consider. 
  The H6 is not about performance
driving. It does a competent job for its
intended purpose. There is a bias
towards a comfort-focused ride, with
less tightness in the suspension, and a
bit of bounciness rather than having a
tightly tuned more harsh performance
focus. It is good to drive, handles and
steers well; it brakes well, whether
conservatively in ‘normal’ or more
pressingly in ‘sport’ mode, and is very
spacious.

Externally
   Haval H6 has a very well-balanced
modern appearance, featuring an 
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clutch functions very competently. Fuel
consumption is good at quoted
combined values of 2WD-7.4L/100km,
4WD-8.3L/100km and, Hybrid 5-
2L/100km. 
    The H6 has Keyless Entry, Push-Button
Start, Anti-theft Immobiliser, Burglar
Alarm, and Delayed-Lights-Off. There is
button selected in-traffic stop/start
functionality. Electronic Gear changes are
affected via a rotary knob on the centre
console, and include a manual mode with
steering-wheel paddle-shifters, that will
change the gear but be over-ridden if not
advisable at the current speed. Excellent,
but probably of most use when towing,
which runs up to 750kg, and 2000kg
when braked. 
    The cabin is well designed, with
plenty of space all around in front and
back, sideways, leg-wise, and overhead.
This vehicle is a bit bigger than both the
before mentioned competitors. The
dash looks good, and minimalist, with a
chrome-look strip separating the wide
upper  and  lower  slanting  surfaces,
attractively augmented only by the two
similar-sized displays. Steering is reach
and height adjustable.

   The centre console is useful, with
phone storage space at the back with
optional wireless charging, USB (with a
data connection), and 12V outlets
underneath, accompanied by a USB
outlet only behind the console for the
rear. There is a large cubby hole under
the console, and good storage in the
doors and near the tailgate. With the rear
seats folded down you have heaps of
cargo space. There is a sun-glasses rack,
and the sun visors both have vanity
mirrors and lights, it is above Premium
spec.
      There are very few selection knobs on
the dash and console, just about all
options being handled by the very smart
looking 10.3 touch info screen, wide and
fairly narrow, and about the same size as
the driver display, which has digital only
Tacho and Speedo, and a good
assortment of other info functions.
Aircon is a dual zone for the Ultra and
Lux. There is a 6-speaker AM/FM radio
system. There is an Apple and Android
connection, and Navigation via these
only.

  Extras coming with the top-of-line
Ultra spec include a panoramic sunroof,
4WD, electric tailgate, 19'' alloys,
wireless phone charging, full auto
parking, Heads Up Display, 12.3'' info
screen, and 8 speakers.
   Concerning active and passive safety
features, the H6 had a 5-star ANCAP
safety rating in 2022. It has a very
comprehensive suite of safety
equipment, most of it standard to all
spec levels. Most notably, there is an
overhead all-round view displayed
courtesy of 4 cameras, front/rear and
on side mirrors, invoked by button or
reverse gear, above Premium spec.
There are airbags all around, lane
keeping alerts and assist, rear and side
traffic alerts, AEB, full auto parking for
Ultra, intelligent cruise control, traffic
sign recognition, traction control, hill
descent control, tyre pressure
monitoring, and display, the list goes on
extensively.
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烏克蘭將獲F-16戰機和其他援助                    
     8月21 日丹麥宣佈將贈送烏克蘭19架f-16戰
機 。 丹 麥 首 相 佛 雷 澤 里 克 森 （ Mette
Frederiksen）女士說19架F-16戰機將從現在起
到2025年分三次贈送完畢。荷蘭同時宣佈贈送烏
克蘭42架 F-16戰機，荷蘭首相呂特（Mark
Rutte）為此接見澤倫斯基並發表講話。荷蘭和丹
麥的武裝力量正在引進F-35戰機，所以他們已不
需要F-16戰機。挪威隨即也承諾援助烏克蘭10架
F-16戰機。烏空軍目前只有105架戰機，大多是
蘇凱和米格戰機，烏空軍將增加71架F-16戰機，
其實力將大幅提升。
     不過重要的是對飛行員用英語進行的培訓至少
每人要花4至6個月的時間，同時對戰機的維護、
加油和地勤支援也需許時間轉移並對烏軍地面人
員進行培訓。烏國防部長雷茲尼可夫表示烏軍最
早可在2024年春接收並使用F-16戰機。
     20日澤倫斯基在訪問荷蘭的Eindhoven 空軍
基地時稱荷蘭和丹麥贈送烏克蘭F-16戰機為“激動
人心的、絕對是歷史性的贈送”。21日澤倫斯基在
丹麥的哥本哈根議會外面對丹麥人民發表演講，
他警告說，如果俄羅斯對烏克蘭的侵略成功的
話，歐洲其他部分也有危險淪為克里姆林宮侵略
的對象，“俄羅斯的所有鄰國都會處於威脅之下”。
瑞典沒有F-16，但表示願意贈送烏克蘭該國的雄
獅戰機，澤倫斯基表示感謝。不過專家說，對烏
克蘭飛行員進行雄獅戰機的培訓會是一個難題。                
     美國在29日再次宣佈給烏克蘭2.5億美元的新
的軍事援助。包括彈藥、防控飛彈、HIMA（高
移 動 性 火 炮 火 箭 High Mobility Artillery
Rockets）、除雷設備和醫用車輛。這是佈林肯
在一項聲明中宣佈的。五角大樓稱美國防部還給
烏軍訂購了1.92億美元的AIM-20 AMRAAM飛
彈，它是一種全天候中程空對空飛彈。
     29日韓國宣佈2024年將對烏克蘭援助5200億
韓元（合3.94億美元），比今年增加8倍，包括
軍援、重建、人道和通過國際組織的捐款。29日
日本首相岸田打電話給澤倫斯基，告訴他日本計
劃繼續支持烏克蘭，他並譴責俄羅斯繼續共計烏
克蘭。
     烏媒體30日報道，歐盟外交和安全政策高級代
表博雷爾提議將烏軍培訓的計劃從3萬人增加到4
萬人，年底前在歐盟駐烏軍事援助團的框架內培
訓。歐盟至今已培訓了2.5萬烏軍。
    英國武器生產巨頭BAE系統同烏克蘭簽訂合
同，它允許該公司直接同烏克蘭一起工作尋求可
能的合作者，向基輔提供武器和設備的供應並將
最終在烏克蘭境內生產輕型武器。英國和其他一
些國家供應烏克蘭的武器很多是BAE生產的。澤
倫斯基稱開發我們自己的武器生產是最優先的事
項，  他是在同BAE首席執行官武德本（Charles 

Woodburn）開會後這麼說的。BAE計劃在烏克
蘭開設辦公室並已於8月31 日在烏克蘭設立了辦
事處。它將在烏克蘭生產L19榴彈砲。該跨國公司
在全球40個國家運作，僱傭93000名員工，年銷
售為230億英鎊。
    據悉烏軍目前每天要消耗2000至7000枚炮
彈；平均每天大約消耗4500枚。這樣烏軍一年下
來要消耗約164萬枚炮彈。目前歐洲能提供100萬
枚炮彈，烏克蘭自己能生產幾十萬枚，加上美國
和盟國提供的炮彈，這樣烏軍不會面臨炮彈短缺
了，但俄軍就很難說了，據說要北朝鮮提供炮
彈。

普⾥⼽⾦死了                   
      BBC報道：62歲的“普汀的大廚”業夫根尼▪普
里戈金死了！8雨 23日，莫斯科時間晚上7點，普
里戈金乘坐私人飛機從莫斯科飛往聖彼得堡，
7:11，當飛機升高到8800米的高度時，飛機同塔
台失去了聯繫。然後飛機突然墮落。
     這是一架巴西航空公司的Legacy噴氣式公務
機，序列號為RA-02795，機上有乘客7名，除了
普里戈金，還有其副手、瓦格納軍事總指揮官烏
特金（Dmitry Utkin）和5名瓦格納高級副官，
以及機組人員3名，他們全部死亡。出事地點在靠
近莫斯科的特威爾（Tver）地區。墮機現場濃煙
滾滾，大火燃燒。普里戈金是當天剛從非洲到達
莫斯科的。我覺得普里戈金也太大意了，居然不
懂得不能將雞蛋全部放在一個籃子裡，他怎麼能
讓他自己、瓦格納總指揮官和高級副官乘坐同一
架飛機以致全部一起遇難呢？
     美方在懷疑疑普里戈金墮機身亡，向拜登匯報
時，拜登說他一點也不感到驚訝，說他毫不感到
意外，因為俄羅斯沒有什麼事不是由普汀親自在
幕後掌控的。白宮國安委員會發言人沃森
（Andrienne Watson）針對這一消息回復美國
之音說：“如果被證實，沒有人會感到吃驚”。
      俄空天軍總司令兼侵烏副總司令索羅維京大將
為了普里戈金在六月份的揮師北上而被撤職，一
直軟禁至今；他可能會被普汀開除軍職。
     當地居民聽到有兩聲爆炸聲，據說是飛機是被
俄羅斯航空係統的S-300防空飛彈所擊落的。俄羅
斯國家新聞社RIA稱 8具重度燒傷的尸體已在飛機
失事的地點被找到，必須通過DNA才能確認死者
的身份，但是2名尸體莫名其妙地消失，雖然後來
又有10人的殘骸均被找到的報道。瓦格納下屬的
電報頻道呈灰色，稱其為謀殺，誓言要報仇。
     普里戈金的私人飛機被擊落，這究竟是誰幹的
呢？普汀對此保持沉默，但他以前曾經說過，他
從不原諒背叛。有評論稱，若是普汀親自下令幹
掉普里戈金，那麼普金也就斷了自己的生路。
     其時普汀正在俄羅斯西南部離烏克蘭不遠的庫

 盟國贈機，烏軍空軍實力提升      座機失事，普里戈金命赴黃泉
—洪丕柱 —

爾斯克（Kursk）的庫爾斯克的新的戰鬥紀念
館參加一個音樂會，正在向侵烏的坦克部隊
的“英雄們”頒發軍事榮譽獎狀，並表揚俄羅斯
在烏克蘭的特殊軍事行動。有視頻顯示他正在
做一個演講，紀念1943年蘇軍在庫爾斯克的戰
役80周年。他上台講話時，受到觀眾的掌聲和
歡呼聲。
    俄羅斯聯邦民用航空署（Civil Aviation
Agency）對此飛機失事已表示會成立專門的
委員會進行調查。俄媒一度曾出現各種猜測：
《共青團員報》稱只找到8具尸體；《觀點報》
則稱所有10具尸體均已找到；墜機原因也眾說
紛紜。
    24日有人（39歲的機組成員拉斯波波娃
Kristina Raspopova）曾對她的親屬說飛行
前普里戈金的私人飛機曾有過無法解釋的停
頓，她並稱飛機作過維修或某種緊急“修理”。
她的最後一張照片是在機場咖啡館候機時拍
的，說她正在等待起飛的命令。
      關於墮機的原因，普里戈金的支持者們在親
普里戈金的messaging app頻道報道飛機事
故，說它是“被擊落的”，並提出了幾種不同的
理論。
      在聖彼得堡瓦格納的總部，燈光打出了一個
巨大的十字形，普里戈金的支持者們將鮮花堆
放在總部大樓前臨時准備的一個紀念碑前。瓦
格納的衷心份子們誓言要對普汀進行報復，說
是他謀殺了普里戈金。很多俄羅斯民眾來到這
個臨時的紀念碑前獻花，鮮花很快就堆滿了這
個臨時的紀念碑，女人們在紀念碑前不斷在胸
前畫十字。這說明普里戈金在他的家鄉還是相
當受人尊敬的。
      克裡姆林宮發言人佩斯科夫26日對記者們
堅稱有人說普里戈金是俄羅斯總統下令殺害
的，這“絕對是謊言”（Absolute lie）。俄羅斯
已經對普里戈金的飛機失事開始了調查；但不
清楚調查會花多長的時間。他說不知道普汀是
否會參加普里戈金的葬禮；我唯一可以說的是
總統目前的工作日程非常繁忙。
      澤倫斯基的高級顧問波多利亞克稱普里戈金
的死顯示普汀從不原諒任何人，而普里戈金在
相信盧卡申科的奇怪的擔保時就已經簽署了他
自己的死亡授權書（death warrant）。
     普里戈金的死訊傳出後，普汀立馬趕回莫斯
科。他沉默了整整一天。次日他向所有的死者
家屬發去了慰問，他將普里戈金描繪成一個“有
才能的商人，但在一生中犯下了嚴重的錯誤”。
不久他便下令瓦格納士兵們簽署對俄羅斯國家
的效忠誓言。他在25日簽署了一項立即生效的
法令，要求瓦格納戰士們對俄羅斯效忠，並保
證嚴格服從俄軍司令官們的命令。  這麼快就想
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收編瓦格納士兵，他是否怕他們會造反呢？
      華盛頓情報局的官員們說初步評估發現是一
次爆炸使座機墮落的。五角大樓的美國國防部發
言人萊德（Patrick Ryder）准將說尚無信息指
出是一枚地對空飛彈擊落了座機；美國官員們不
相信是一枚飛彈的打擊使座機墮落；他們在探測
飛機上是否有一顆炸彈或別的破壞活動引起飛機
墮落。很多人相信是普汀想除掉普里戈金。英國
國防部稱沒有肯定的證據證實普里戈金確實是在
機上，只是有“高度可能性“highly likely 他是死
於墮機，這對瓦格納的穩定性會有深度的不良效
應。
     據悉瓦格納表示會出兵莫斯科，大批敢死隊乘
坐伊爾76從白俄羅斯進入俄羅斯。我看瓦格納根
本不可能對普汀構成任何威脅，因為他們的重武
器早就在羅斯托夫就已全部交給了俄軍。沒有了
重武器，靠幾千人拼拼殺殺有什麼用？
     克里姆林宮否認了它躲在墮機事件的幕後。佩
斯科夫說，“現在圍繞著墮機有大量猜測。當然在
西方，所有的猜測都是出於某種著名的角度，但
這一切都絕對是謊言”。他說俄羅斯調查委員會正
在調查飛機失事的原因。盧卡申科堅持說墮機事
件過於粗糙，不像是專業人士幹的，意思是普汀
不可能參與這件工作；這是白俄羅斯國家傳媒
Belta報道的。盧克申科說他曾就叛變事件警告
過普里戈金，如果他繼續進軍莫斯科可能會丟
命。
      英國前首相約翰遜說普汀幹出了我們時代最
為殘忍野蠻的行動。
      路透社莫斯科訊：佩斯科夫稱普汀沒有參加
普里戈金的葬禮的計劃。30日，佩斯科夫在其日
常的記者會上在回答記者問題時說人們對所發生
令普里戈金喪命的飛機失事原因的考慮存在著不
同的版本，包括“故意的犯罪行為”（即首次明確
地承認普里戈金可能是被謀殺的）。但克宮拒絕
有人指責克宮應對失事負責的說法。美國和其他
西方國家的官員一直期待著普汀會對普里戈金動
手，有人將他描繪成一具“行走的尸體”（dead
men walking）。
      普里戈金的葬禮29日在其家鄉聖彼得堡郊外
的一個綠樹環繞的公墓低調舉行。除了幾十名家
屬親友等人參加葬禮外，從照片看前來觀看這個
非公開葬禮的群眾人數至少數以百計。他的棺材
上覆蓋著鮮花、十字架、俄羅斯國旗和瓦格納軍
旗等。葬禮僅持續短短的40分鐘。官方在附近部
署了大批警察和帶槍的國民警衛隊成員（我想官
方對手無寸鐵的送葬者和觀眾有必要這麼緊張
嗎？），不讓媒體靠近。

戰場形勢 
      據《華爾街日報》報道，由於本週烏軍隊俄
軍防線的突破，俄軍正在撤離鐵路樞紐托克馬克
市；這標志著烏軍走向重大進展的又一小步；前
面的道路不再有強大的障礙。 俄軍的坦克車和裝

     烏軍還能用無人機投出手雷和炸彈，進行自殺
式攻擊。現在俄軍幾乎一半的傷亡來自烏軍無人
機的襲擊。烏軍年輕的無人機操控員能在幾乎無
聲無息的情況下將FPV自殺無人機直接投進俄軍
的戰壕、地洞、汽車、坦克、裝甲車裡面然後爆
炸，甚至能讓它們充當超遠程狙擊手，遠距離地
獵殺俄軍士兵。
     對於烏克蘭的無人機不斷在俄羅斯境內多個軍
事目標和設施實施打擊，俄羅斯外交部發言人扎
哈洛娃說，“如果沒有西方衛星提供的信息，攻擊
俄羅斯境內的烏克蘭無人機不可能飛這麼遠的距
離。”她的話是否有些道理呢？
    英國防部稱普汀將“訓練不善”的部隊送到前
線。英情報部在其日常簡訊中注意到這些士兵在
戰場上表現出畏戰情緒，俄國防部每星期要將
100名拒絕戰鬥的戰士定罪（convicting），今
年已經有5200名戰士被定罪，俄國防部說兩名拒
絕回前線作戰的戰士被判處兩年監禁。這顯示了
俄軍的士氣低落，不願意上前線、頂撞命令的比
例很高。為了彌補損耗，俄軍將訓練不足的新兵
派往前線，這就是問題的所在。
  

甲車以及步兵抵擋不住烏軍集束炸彈的攻擊。烏
軍以7個旅的兵力在25公里寬的戰線上展開，並
對俄軍發起攻擊，烏軍預備部隊尚未投入，而俄
軍已將其76空降師和第58集團軍的最後一批預備
隊都投入到最後一道防線了。 
   烏 軍 將 軍 塔 爾 那 夫 斯 基 （ Oleksandr
Tarnavskyi）在接受《觀察家報》采訪時表示，
俄軍將60%的時間和資源用於建造第一道防線，
而僅僅用20%的資源來建造第二道和第三道防
線，一旦第一道防線最終被烏軍突破，它攻克其
他防線就會容易得多。
      最近烏軍已成功地嚴重破壞了扎波羅熱地區
的俄軍炮兵的雷達，這迫使俄軍從前線撤回其火
炮係統，這樣一來，俄軍火炮就無法支援俄軍的
步兵，讓步兵暴露在烏軍的打擊之下。
   《新聞週刊》稱澤倫斯基在31日已證實烏克蘭
已成功地生產了一種新的長程武器，射程達700
多公里，這種武器目前尚未被命名，但已經被投
入使用。在澤倫斯基宣佈這個消息的前一天，烏
軍對俄羅斯境內的六個地區進行了一波襲擊，其
中包括在俄羅斯北部的普斯科夫市的一個空軍基
地，擊毀了數架俄軍用運輸機；這個基地離烏克
蘭邊境700公里。他說這種武器是烏克蘭戰略工
業部開發的，但沒有透露更多的細節。烏情報部
長丹尼洛夫稱總統的飛彈計劃正在起作用，測試
是成功的，並已有效地在俄境內實施成功，如果
能馬上大批投產，會比英國的暴風影陰和法國的
Scalp EG更厲害，因為它們的射程僅為500公
里。700公里的射程可以覆蓋俄軍大批在俄境內
的軍事基地，甚至包括核武器基地。
     路透社華盛頓1日讯：美國在過去72小時左右
的時間裡已經看到烏軍在扎波羅熱南部的一些顯
著的進展，白宮國安委發言人科比在1日稱；烏
軍的前進已越出了扎波羅熱地區，他們對攻破俄
軍的第二道防線也已取得了一些戰果。他是在一
個新聞會議上對記者們說這番話的。烏軍如何利
用他們的戰果由他們自己決定；這就是說，他們
明白，在他們進一步向南方挺進時，前面還有一
些硬仗要打。他說他無法肯定俄軍的能帶核彈頭
的撒馬特（Sarmet）洲際飛彈是否已被用於戰
鬥。9月3日，烏軍稱在一天內擊毀了俄軍30輛火
炮係統和24輛裝甲車。 
     目前烏軍大量使用無人機攻擊俄羅斯境內的目
標。俄軍懷疑烏軍的無人機是從愛沙尼亞發射
的，烏軍遠程無人機能飛行600公里，如果真的
是從愛沙尼亞發射的，可以輕易地發射到莫斯科
等地區。英國防部最新的情報稱俄軍的防空部隊
難以發現並摧毀烏軍大規模攻擊俄羅斯本土的無
人機，因為它們能低空飛行，有的無人機是硬板
紙製造的（如澳大利亞提供給烏軍的無人機），
使大量烏軍無人機能夠擊中它們的目標，比如在
莫斯科、布里楊斯克、梁贊和普斯科夫，它們使
莫斯科三個機場的航班被取消或延誤，若干俄空
軍基地被炸，俄軍的運輸機被摧毀等。      (因篇福所限,�本⽂略有刪減)

/ 俄空天軍的圖22M3轟戰機被烏軍無人機擊中起火燃燒 

/ 瓦格納總部辦公樓前的普里戈金和烏特金的臨時紀念碑



SAMEWAY   ISSUE 690   P. 24     08.09.2023                      

嘆息落花消殘、感嘆人生失落之情強烈地表達無
違。
    《紅樓夢組曲》過後，大樂隊退場，繼而進場
的是年青團員韓承言。2012年，年方十四歲的他
加入肇風中樂團，曾隨樂團多次參加海外交流演
出。曾獲青少年中華文化才藝大賽，澳洲賽區總
決賽優勝獎等不同獎項。是次的中阮獨奏樂曲，
是由徐昌俊作曲的《劍器》。“劍器” 一詞來源於
著名的唐宋舞蹈 《劍器舞》，這首樂曲以唐代詩
人杜甫的七言古詩《觀公孫大娘弟子舞劍器行》
作為素材而創作的，描繪詩中  “㸌如羿射九日
落，矯如群帝驂龍翔。來如雷霆收震怒，罷如江
海凝清光” 的氣勢和意境。
     接著下來的節目是兩首揚琴三重奏：由林家慶
作曲的《在水一方》和由葉佳修作曲的《外婆的
澎湖灣》。
   《在水一方》是瓊瑤1975年時為她的電影《在
水一方》譜寫的同名主題歌，樂曲的靈感雖然來
源於中國最早的詩歌總集《詩經》，曲調卻沒有
使用中國古代傳統的五聲音階，為作品增添了一
分神秘的異域色彩。《外婆的澎湖灣》是1979年
葉佳修在海山唱片公司安排下認識了潘安邦，知
道了潘安邦童年在澎湖與外婆祖孫情深的故事，
而為潘安邦寫下這首歌。
     熱烈的掌聲送走三重奏小組，又是大樂隊出場
了，演奏的是上半場的壓軸節目，由盧亮輝作
曲，由年青團員凌曉進用高音笙獨奏，陳劭航指
揮執棒大樂隊協奏的《鵝鑾鼻之春》 。
    凌曉進四次在新加坡全國華樂比賽（笙獨奏）
中表現出色，榮獲2012、2014及2016年的亞
軍，更是2018年的冠軍。這首作品表現了對南台
灣鵝鑾鼻美麗景色的讚美，曲調充滿詩情畫意，
浪漫抒情，並帶有歌唱似的格調，彷彿遠望著蔚
藍的天空、茫茫的大海，歌頌著像春天般迷人的
美麗景致；接著歡快明朗的節奏描繪了人們的愉
快心情，和歡樂的笑語；並又以激動的心情再現

了主題，最後以惜別的心情離開這迷人的南國景
色。
     下半場的第一首樂曲是由十四位成員演出久
石讓作曲，孫沛立編曲的室內樂《魔法公主》。
《魔法公主》是日本知名導演宮崎駿在 1997 年
推出的經典動畫電影。故事描述日本中世紀時
代，少年阿席達卡與由犬神養大的魔法公主，合
力調解人類與山神之間流血衝突的故事。作品流
露出濃厚的環保意識。本組曲由史詩般的「阿席
達卡傳奇」、充滿殺氣「邪魔神」與淒美動人的
「魔法公主」三個部份組成。
      下半場第二首樂曲是由陳劭航指揮，周成龍
作曲，樂隊合奏的《雪蓮花》。《雪蓮花》是一
首三部結構的迴旋曲，富有濃郁的新疆風韻，曲
調輕鬆流暢、歡快活潑，刻畫出雪蓮花不畏嚴
寒，笑傲群山的美姿。
     最後壓軸節目是大型合奏樂曲《泰山頌》
曲，金西、徐貴岩、李鈺作曲，由陳一平指揮。
    《泰山頌》由金西、徐貴岩、李鈺作曲，是一
部以山東民間音樂為素材、以雄偉壯麗的泰山為
背景的大型民族管弦樂作品。這部富有哲理性的
民族器樂曲，由四個樂章組成。各樂章的標題分
別為：日出、遠望、松濤、攀登。從每段標題
看，它們顯然都是描寫性的篇章，但從樂曲表現
的實際內容來看，它們又主要是藉景抒情， 寓
情於景。作者在前三個樂章中通過對泰山景色的
描繪來歌頌偉大的祖國 (第一樂章) 、讚揚勤勞
的人民 (第二樂章) 和懷念先輩的業績 (第三樂章)
， 在末樂章中更熱情地謳歌了中國人民以攀登
泰山的精神和百折不撓地建設祖國的雄心壯志。
     在觀眾熱烈的鼓掌下，兩位指揮相繼返場，
加演兩首現代樂曲。第一首是由陳一平指揮，烏
龜 Sui作曲的《權御天下》；第二首是由陳劭航
指揮，孫沛立作曲的《千本櫻》。兩個小時的音
樂會，在依依不捨的情緒下寫上圓滿的句號！

      肇風中樂團成立於1982年，為澳洲第一個最有
規模的註冊中樂團，宗旨是在澳洲這西方文化社會
弘揚中國優良傳統文化和音樂。發展至今，肇風的
演出不但在墨爾本廣受中樂愛好者的好評，更先後
被邀請到香港、新加坡、馬來西亞、上海和加拿大
等地與當地中樂團聯合演出，成為海外知名的中樂
團。
      肇風中樂團在八月二十七日隆重上演了一場大
型的中國音樂會，來慶祝成立41週年的大里程。
肇風中樂團每個週年音樂會都有其獨特的主題，而
今年音樂會的主題“再攀高峰”除了配合音樂會樂曲
攀登天山和泰山外，更表達了肇風中樂團團員再接
再勵、再攀高峰的志願！
     “再攀高峰”音樂會是新冠疫情過後的第一個大型
音樂會。音樂會下午四時開始，一如以往，在音樂
會開始前30分鐘，台上銀幕用照片彙報了肇風中
樂團過去一年主要的活動，並配上去年音樂會的演
奏樂曲《闖將令》和《歡欣舞曲》。最後更播放在
新 冠 疫 情 期 間 在 網 上 演 出 的 《 Waltzing
Matilda》視頻與觀衆分享。
     音樂會的第一首樂曲是由顧冠仁作曲的樂隊大
合奏《天山盛會》。此曲是《春天組曲》的第五樂
章。樂曲以豐富多彩的民間音樂為素材，描述在春
天的節日來到了，各族人民盛會在天山脚下，姑娘
們翩翩起舞，小伙子們引吭高歌， 人們沉浸在 歡
樂的海洋裡。五十人大樂隊在年青的陳劭航指揮的
指揮棒下奏出歡快熱烈的樂章！
     第二首和第三首樂曲是由王立平作曲，著名的
經典樂曲《紅樓夢組曲(一和八》。紅樓夢組曲(一)
《嘆紅樓》旋律抒情富歌唱性，悲情的情緒中著重
無奈和悲涼的感嘆，而紅樓夢組曲(八)《葬花吟》
是小說《紅樓夢》中最傷情的一節。《嘆紅樓》一
曲，大樂隊在陳一平指揮棒下，各聲部清晰地描
繪，情傷而不淒慘，情濃而不失雅，奏出原著中的
千頭感觸，淡淡之中真情切切。而《葬花吟》一
曲，大樂隊的發揮力更充份把林黛玉萬般的感傷、

肇風中樂團四十一週年音樂會【再攀高峰】
音樂會後記 — 肇⾵中樂團團⻑林美歡 —
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                      病向淺（錢）中醫 健康
生活 373

何謂“病向淺（錢）中醫”？
     以下是作者自已親身的經歷和實踐這主題的
至理名言，所謂“知行合一”。

    今年在一次循例的驗眼檢查中，驗光師再一
次發現我右眼的眼壓比左眼的眼壓高 (38 : 25)
。那位驗光師是我大學時期的朋友，所以我對他

非常信任。去年同樣有這情況出現，他勸我幾星

期後同樣時間再來檢驗。因為眼壓在一天不同時

間都會有不同，但以右左眼作比較則較準確 (24
: 16)。當我回去檢查時右左眼都正常 (16 : 15)
。我的朋友亦很坦誠的告訴我，他的儀器不是百

份百準確。但今年的眼壓實比去年高，他還觀察

到我右左眼的神經和血管有不同。他今次勸我要

在一兩星期便回去檢驗，我知他對我雙眼的情况

比去年擔心。

     作為病人，我們一定要懂得從醫師中如何找
出問題的根源和徵狀。我問他如果真是青光眼

(glaucoma) ，有什麼起因和徵狀。他說眼的晶
體出問題而防礙眼液在眼眶流動，引至晶體後的

眼壓增高。嚴重會引至眼神經永久損壞。 常見

的徵狀會有劇烈的頭痛至嘔吐。但我很少頭痛，

只要我能休息和睡眠就可恢復。但我有一位朋友

視力出現問題，因出國延誤了醫治，到有機會時

已一隻眼盲了，而另一隻眼幸好及時醫治便能醫

好。亦有另一位朋友在毫無徵狀下發現眼壓過

高，驗光師轉介給眼科醫生確定病症。現在已滴

眼藥水兩年，一切正常。問相熟而有同樣問題的

朋友也是好的，對你面對問題和作出決定會有幫

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

助。我亦不敢掉以輕心，在兩星期後再去驗眼。

這次左眼 16，但右眼仍高 25。我就照驗光師提
議去看眼科醫生，但預約要等六星期。我亦祈禱

求神保守在看眼科醫生前不要發病， 好是無問

題。但我亦接受要滴眼藥水的可能。

     作病人我們一定要懂得從醫師找出問題的根源
和徵狀。我問他如果真是青光眼 (glaucoma) ，
什麼起因和會有什麼徵狀。他說眼的晶體出問題

而防礙眼液在眼眶流動，引至晶體後的眼壓增

高。嚴重會引至眼神經永久損壞。 常見的徵狀

會有劇烈的頭痛至嘔吐。但我很少頭痛，只要我

能休息和睡眠就可復完。但我有一位朋友視力出

現問題，因出國慢了醫治，到有機會時已一隻眼

盲了而另一位幸好及時醫好。我亦有另一位朋友

在毫無徵狀下發現眼壓過高，驗光師轉介給眼科

醫生確定。現在已滴眼藥水兩年，一切正常。問

相熟的朋友有同樣問題也是好的，對你面對問題

和作出決定有幫助。我亦不掉以輕心，在兩星期

後再去檢眼。這次左眼 16，但右眼仍高 25。我
就照驗光師提議去看眼科醫生，但預約要等六星

期。我亦祈禱求神保守在看眼科醫生前不要發

病， 好是無問題。但我亦接受要滴眼藥水的可

能。

     神真是聽祈禱的神，我在致電眼科醫生時沒有
帶轉介信。我憑記憶，上網找到眼科診所。我以

為那診所只有一個專治青光眼的醫生。我約了的

醫生，不是我朋友介紹的，但比我朋友介紹的有

更高資歷  。 他是眼科博士，  所以要等候長些時

間。好不容易才等到預約日期，但感謝神，他是

一位好醫生。他說我的右眼角膜比左邊的厚，但

這等於人的高矮是天生出來，是正常的。他量度

我的眼壓，出乎意料之外，我的眼壓正常，右眼

比左眼低 (14 : 16) 。我深深的感謝神。眼科醫生
替我滴眼藥水鬆馳眼肌檢查眼的神經和血管時，

他發現我的右眼神經比左眼側 (tilted) 多一點。
他要為我再作多一項檢驗，再感謝神這次神經檢

驗 (Ocular Coherence Tomography) 證實我
的眼神經完全正常 (perfect) 。感謝神給我一個
資歷高但謙虛的醫生，他看完之後對我說對不起

和承認自已錯了。我再問為什麼神經側了，他再

說像人的高矮是天生出來，是正常的。但他不肯

定是否完全與病變無關。我對他說，我的驗光師

也發現我的右眼血管與左眼有分別。但小心總比

錯好 (better to be safe than to be sorry) 。 
     後來到我付款時才明白他為什麼說對不起，因
為那個眼神經檢驗要 $140.00，只比第一次診症
(Initial Consultation : $150.00) 少十元而且沒
有政府醫療保助。但眼睛不可以用金錢來衡量。

所謂“病向淺（錢）中醫” 。我是一個說得出做得
到的人 (practise what I preach) ，希望讀者都
能做到“知行合一” 的道理。

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 
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進入現代社會文明生活, 是給他們 好的照顧。殊

不知文明是不可能機械化地強加在一個人身上, 而
不少原住民因為無法變成照顧者一樣的白人, 接受
他們的生活模式, 而且他們也沒有被接受為一個完
整的人。沒有自己的歷史、沒有自己的文化、沒

有自己的過去、沒有自己的身份, 令到這些人發展
變得不完整, 帶來極大的禍害。
      其後澳洲社會強調反對種族歧視的政策, 更多
人關注到原住民因為不是英國殖民而受到歧視的

現象,亦開始有較多人提出要保留原住民文化及生
活方式的權利。1988年英國殖民200週年時, 霍
克總理提出要簽訂條約, 與原住民達成和解, 不過
後卻沒有實行。但爭取原住民在澳洲的地位, 卻

成了近三、四十年的社會運動。

      2017年在烏魯魯大紅石舉行一次來自300多
個原住民族群代表的的大會, 在會上總結出烏魯魯
宣言, 要求澳洲政府作出回應。總理阿爾巴尼斯在
去年勝選後, 就立刻表示要實現烏魯魯宣言的要
求。現時的公投, 正是要在憲法上實現這宣言。
到底烏魯魯宣言, 只是少數原住民代表的願望, 還
是會被澳洲人所接納, 寫進憲法去呢, 就是這一公
投要解決的問題。所以, 就讓我們在 10月14日進
行公投前, 先細讀一下, 這一份烏魯魯宣言, 理解
一下這些原住民代表所提出的訴求, 下一次我們再
談一下, 現時的爭論。

《發⾃肺腑的烏魯魯宣⾔》

      我們來自南方天空下的每個角落，齊集在
2017 年全國制憲會議，發表這份發自內心的宣
言：

     我們原住民及托勒斯島民，是首批擁有澳洲大
陸及鄰近島嶼主權的部族，同時亦根據我們的法

律及習俗據為所有。根據我們的文化推算，自創

世以來，並根據自「遠古時代」的普通法以及超

過六萬年前的科學，我們的祖先就已擁有這片土

地。

     這種主權是一個精神上的概念：土地，或「大
自然母親」，與原住民及托勒斯島民之間，所存

在的祖傳聯繫。原住民在這片土地上出生，並繼

續保存這份聯繫，終有一天將必定重返大地與我

們的祖先團聚。這種聯繫，是擁有土地甚至擁有

更好的主權之基礎；從未被割讓或被消滅，亦從

未與英國統治主權一同並存。

     有何理由會與此相違背？原住民擁有這片土地

六萬年之久，難道這一種神聖與土地之間的連繫

就在近二百年期間突然消失？

      我們深信，透過重要的憲制及結構性改革，
此一古老的主權將能得以充份地在澳洲這個團結

的國家中閃耀。

      按比例計算，我們是地球上被人關押 多的

族群。我們並非一班天生的罪犯。但我們的孩子

被迫與家人分開隔絕的速度卻與日俱增；這絕對

並非因為我們不愛他們。同時，我們的青少年被

拘留並遭受痛苦，涉及的人數亦駭人聽聞；他們

本應是我們未來的希望。

      凡此種種危機的角度，清楚闡明我們所面對
的結構性問題，就是對於我們無能為力的折磨。

      我們追求的，是憲法上的改革，為我們的族
群賦予權力，令他們在自己的國家內得享應有的

地位。當我們有能力掌控自己的命運，孩子就能

健康成長；他們將能在兩個世界中行走，他們的

文化將成為他們給予國家的一份禮物。

     我們要求在憲法中確立原住民族發聲的渠
道。

      Makarrata 是我們這次會議的頂峰：在艱
苦奮鬥後的相聚。它體現了我們與澳洲人建立公

平及真誠關係的願景，並基於公義及自決的意念

為我們的孩子創造一個更美好的未來。

       我們尋求成立一個 Makarrata 委員會，監
督各政府及原住民制定協議以及講述歷史真相的

過程。

       在 1967 年，我們被計算入澳洲人口之內；
2017 年，我們希望我們的聲音能被聽見。我們
離開我們的大本營，在此地大物博的國家開展旅

程。我們亦邀請您在這個澳洲人的運動上，與我

們一起共同邁步，創造一個更美好的未來。

       我在早前參與Warrandyte 區補選, 常常受到
當地區民查問, 對於「原住民之聲」公投, 立場如
何? 我哪時的標準答案, 是我個人傾向支持, 但仍在
聆聽支持及反對者的看法, 未有 後定案。

      為甚麼我會有這樣的立場呢? 首先我認同居住
在澳洲有6萬年的原住民, 自1788年英國人登陸澳
洲後, 都沒有被合理地對待過。因此, 在憲法中承認
他們在歷史的角色及位置, 並且在這一個國家中給
予他們在這片土地上的使命作出肯定, 是合情合理
的事。不過, 我不能確定今天公投要通過的內容, 到
底會為澳洲這一個國家, 帶來多少改變, 及澳洲社會
要為此付出甚麼, 支持者及反對者, 都沒有仔細說
明。

      英國人登陸澳洲時, 估計當時原住民有接近一
百萬人, 英國的殖民人數, 遠遠不及原住民。英國殖
民並沒有大規模使用武力, 徹底消滅原住民, 「奪
取」了這片土地。他們只是不認為這些原住民為具

備「文明」的人類, 對他們視而不見, 把他們趕離開
殖民居住的城巿。在不同州之內, 間中有發生殖民
者與原住民的衝突, 原住民死亡人數較多, 不過也沒
有出現種族滅絕的情況, 可以說是英國殖民者比起
人類歷史中的古老征服者, 如亞述人、巴比倫人、
蒙古人等較為「文明」的做法。

      當然這也是因為澳洲土地廣闊, 英國人根本沒
有能力, 亦無需要以武力征服這片土地。原住民與
殖民者接觸, 互相影響, 各自維持按自己文化生活,
間中也有因婚姻而產生的下一代。各州都設置有官

員, 處理當地原住民各種問題。 
      在1901年成立澳洲聯邦時, 原住民在憲法中並
未列為澳洲聯邦國民, 可以說聯邦政府對原住民沒
有任何責任。原住民犯了澳洲及各州法律, 與其他
人一樣要受刑責, 但福利卻欠奉, 明顯是不人道及不
公平。一直到1967年, 聯邦政府提出公投, 把原住
民列為澳洲, 那時開始澳洲政府, 在憲法之下, 才有
權利制訂改善澳洲原住民生活的責任。

      不過, 自19世紀中期至1967年期間, 各州及聯
邦政府推行的管治原住民政策, 美其名是吸納原住
民成為澳洲人,實質上是沒有尊重原住民文化的種
族政策。例如有超過百年歷史的「被盜的世代」

Stolen Generation政策, 就是把原住民小孩, 在
出生後強迫帶離原生父母交由白人撫養的不人道政

策,是導致了不少原住民出現成長問題及患上精神
病的政策, 但這些都被當時的政府視為「合情合
理」。當時政府的看法是, 讓這些原住民孩子直接

17

原住民之聲公投, 與我何干?
— 周偉⽂ —

天下事    看世情
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7與⼤⾃然為友

   《同路人》雜誌的讀者，應該對Parks Victoria
工作不陌生。除了環境保育、積極推廣原住民傳

統文化外，公園一直維護澳洲人民健康。

     “Healthy Parks, Healthy People”旨在幫助
社區認知大自然對人類健康的益處。Parks
Victoria 有舒適的公園、海岸線、森林和山脈，
盼望運用大自然的治癒力量，提升人類幸福感和

身心健康，並促進人與自然和人與人之間的聯

繫。

（⼀）公園漫步

     您知道步行是澳洲 受歡迎的休閒活動嗎？

Parks Victoria下的公園漫步由訓練有素的義工
引導，讓您免費享受在城市公園或叢林中漫步的

樂趣，您不必擔心時間，可以自由地欣賞美麗的

樹木和野生動物，甚至只是放鬆一下，與朋友或

家人叙叙舊。

（⼆）義⼯活動

      除了保護維州獨特景點、認識朋友外，您還可
能獲得有關植物和野生動物的知識。而Parks
Victoria提供適合各年齡段、技能和性格的志願者
活動，總有一個適合您。您可以加入一個固定的

團體，也可以偶爾參加。活動包括改善野生動物

的棲息地、學習播種和收集種子、替瀕危物種和

棲息地拍照、為遊客提供信息和導遊服務。

（三）⻘年管理員

     如果您對大自然感興趣，青少年管理員計劃
（Junior Rangers）是您和家人的理想選擇！計
劃專為小學生而設，而且免費。活動在學校假期期

間在維洲公園舉行。所有活動都由維多利亞管理員

帶領，小朋可以了解岩石漫步、野生動植物、微型

爬蟲、叢林火災、海洋生物、遺產、文化等更多知

識，寓學習於娛樂。小朋友亦可選擇與家人和朋友

一起完成。

（四）正念漫步

      您是否聽過冥想？正念是冥想的一種，而在大
自然中練習正念是獲得平衡感和寧靜的好方法。正

念漫步能幫助您放慢腳步，專注於當下，使您每一

步、每一個呼吸，都感受到平靜和放鬆。您可以沿

著金萊克國家公園（Jehosaphat Gully），在資
深冥想師Tony Fitzgerald引導下，進行15分鐘的
心靈漫步或七天正念計劃。

（五）騎⾃⾏⾞

     在Parks Victoria的公園騎自行車，體驗與眾
不同的騎行樂趣吧！騎自行車是一項充滿樂趣、適

合全家參與的活動。您可以選擇城市自行車道上路

線，除了為人熟悉的Main Yarra Trail，您亦可選

擇Dandenong Creek Trail和Hobsons Bay
Coastal Trail悠閒地騎行。有經驗者亦可挑戰
Goldfields Track，進行越野探險，讓您深入大
自然。

（六）露營

     露營讓您放鬆身心，跟家人和朋友一同感受
大自然樂趣。維多利亞州有一百多個公園可供露

營，從配有豪華帳篷、服務設施齊全的露營地，

到只有灌木叢的偏遠地區，選擇眾多。大部分營

地允許駕車進入，您可以將車停在帳篷旁邊或附

近。偏遠營地則只能步行、划獨木舟或駕駛四驅

越野車前往。部分營地甚至可以帶狗進入。維多

利亞州公園的露營費用各不相同，記得提前計劃

並盡早預訂。

（七）觀⿃

     觀鳥是融入大自然、進一步了解我們不可思
議的本地野生動物的絕佳方式。維州約有450種
鳥類，其中包括許多珍稀和瀕危物種。無論您是

經驗豐富的鳥類觀察者，還是剛剛接觸觀鳥，這

裡都是我們國家公園中一些 佳的觀鳥地點。

     在大自然渡過時光可以降低血壓、減輕壓
力，促進人類的健康和幸福，使我們變得更快

樂。這個週末，何不就去美麗的公園散散步？

Winnie Pang

 本專欄由  Parks Victoria - Volunteering Innovative Fund 資助。

Healthy Parks, Healthy People 
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家經營的酒店、8至10間民宿、5至6家由中國
人開的餐廳供應簡單熱食,如咖哩、炒飯等,主
食為雞肉豬肉,都由澳洲紐西蘭進口、5間超市
及雜貨店,雇用當地人為員工。如果要買科技產
品或有牌子的用品, 近要坐飛機去到斐濟才

有,因為這裏沒有商場。一星期只有三班來往斐
濟的飛機,平日機場空置, 由於土地稀少,沒有太
多大的活動場所,本地人就將唯一跑道當成公共
空間,平日機師降落前也會格外留神,因為隨時
有寫意的小狗在跑道上經過,往往須多兜一、二
個圈子才行。 這裏沒有公共交通工具,市民出
入通常都騎單車或電單車,往遠一點才使用汽
車。

      因為經濟落後,1998年政府曾以5千萬美金
出售國家網絡域名「.tv」,收益為國家興建不
少基建。這十多年間不少西方國家都提出援助,
例如引入安裝電力和電池,不再需要購買昂貴電
油發電、堆沙填補收窄的土地等。圖瓦魯每年

人均收入約5,258美元,沒有石油礦產及其他天
然資源,沒有能成為重要收入來源的經濟產業,
本地人多以捕魚、農業、編織手工藝品維生。

很多國民受僱於政府及少數商業機構,或是輸出
體力勞動,很多國際航運公司僱用圖瓦魯人做海
員及船長。位於首都Funafuti 唯一的郵局算
是較出名的旅遊景點,設計美麗具特色的郵票,
獲得收藏者的珍藏、將不同的郵票按年份分門

別類,包括圖瓦魯及國際間發生過的大事,將國
際新聞透過郵票告訴國人,而其中竟有1997香
港回歸郵票。

    Phoebe在斐濟機場遇上圖瓦魯人Soloseni
一家,正回家辦喪禮,盛意拳拳邀請參加他們的
安息禮聚餐。然而因為本地人不習慣使用電話

聯 絡,一般會直接走到別人家門前尋 人,所以事
前沒有交換聯絡方法。到達圖瓦魯下機後過了

    今天讀到一則新聞：Our country is
sinking – we’re in a race against time to
save it. ( 我們的國家正在下沉,我們正在與時
間競賽拯救國土。) 哪一個國家？究竟發生了
甚麼？不由得我不關注,主即上網搜索前因後
果,切切盼望悲劇不會降臨。

《Tuvalu 》
     這個正在下沉的國家是Tuvalu,中文圖瓦盧,
也譯作吐瓦魯,是一個我與極大多數人從未到
訪,甚至可能聞所未聞的冷門國家,由9個環狀珊
瑚島組成,國旗上的9顆星正象徵該9個環礁,位
於西南太平洋,面積狹小,僅有26平方公里國土,
只為香港島三分一,是全球主權國家中第四個
小國 ,僅大於瑙魯、摩納哥與梵蒂岡 ,人口於
2018年估計為11,448人。曾經是英國殖民地,
官方語言是英語及圖瓦盧語。現為英聯邦特別

成員國,是君主立憲國家,有15位民選議員,國民
與政府人員基本上都互相認識,政府架構和運作
都很簡單,市民隨時能約見官員。由於地方偏僻
且缺乏旅遊資源,圖瓦盧是全世界 少遊客到訪

的國家。地勢極低, 高點僅海拔四米,因此全
球暖化令島國珊瑚礁死去或減慢生長,海平面上
升也令僅有的地下水源和土壤鹽化,對圖瓦盧造
成嚴峻威脅,2001年圖瓦盧政府宣佈面對氣候
變化海平面上升,圖瓦盧居民 終將會撤出該群

島。紐西蘭同意接受每年配額的氣候難民,可惜
澳洲則拒絕圖瓦盧政府的請求。然而,圖瓦盧國
民不甘坐以待斃 ,他們有一項計畫  - A new
digital home for future generations ( 未
來一代的新數字家庭), 司法、通訊暨外交部長
Simon Kofe稱要將圖瓦魯放上元宇宙,成為全
球首個數碼化國家,希望將國家的海洋、土地、
文化、歷史都上載到雲端,即使未來國家真的消
失,虛擬世界中仍有圖瓦魯存在。

編譯 田田 圖 視頻

《⾹港地⽣ ．⾹港地活》
     這小小的國家卻與華人甚有緣。我第一個找
到的是由〈香港地生．香港地活〉Phoebe王
秋娉女士策劃的圖瓦盧之旅,她與攝影師黃柏基
由紐西蘭出發轉了三程機,先到斐濟的Nadi,再
到Suva,才來到這被稱為世上 少遊客去的國

家,展開一場神奇之旅。一個 多「世界之 」

的國家：有世界 自由的機場,市民能在跑道上
奔跑打排球踏單車,成為全民運動場；一個 小

的監獄,截至2021年罪犯人數只有11人； 窄

的國土,闊度 窄只有20米, 闊為400米；像
Sim City般的濃縮生活圈,一個機場、一個國家
銀行、一個警局,全在咫尺之內,幾步之遙的距
離；一間醫院 一個郵局、一間電訊公司、一間
小學、一間中學,很多本地人都將孩子送往斐濟
升學。孩子是國家的未來,然而這個國家有無未
來？Google Maps上看小得像一顆塵,放到
大才看到像環形絲帶般的地形,沒有山丘河流、
沒有天然水源、土地貧瘠不適農耕、幾無儲水

區、淡水資源依賴降雨、經濟不發達。1間國

/ ⼩學⽣

圖⽡盧 (Tuvalu) 
會於百年內

消失嗎？

/ 圖⽡盧⼈(

/ Phoebe 在郵局

/ 機場跑道

/ 結識Solosen⼀家

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%8F%8A%E7%91%9A%E5%B2%9B
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%92%B0%E7%A4%81
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%BB%E6%AC%8A%E5%9C%8B%E5%AE%B6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%AB%BE%E9%AD%AF
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%91%A9%E7%B4%8D%E5%93%A5
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%A2%B5%E8%92%82%E5%B2%A1
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%85%A8%E7%90%83%E6%9A%96%E5%8C%96
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%BE%A4%E5%B3%B6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%96%B0%E8%A5%BF%E8%98%AD
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%BE%B3%E6%B4%B2
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約定時間,對方沒有應約,Phoebe他們就展開尋
人之旅,最後單靠一個姓氏,終於找到Soloseni
住所。圖瓦魯人奉信基督教,安息禮沒有特別宗
教儀式,喪禮會舉辦5至7天,齊集家人聚首懷念
逝者,女子幫忙打點每天餐飲,本地人死後會在自
己屋前下葬,所以男子在房子前掘土,合力為先人
建墓碑。Soloseni穿著紅色傳統花紋恤衫,為
Phoebe介紹放滿鮮花和逝去哥哥生前照片的
長桌,偌大的長方形房子沒有太多間隔,年紀大的
長輩在屋中聊天悼念、百多人的家族有20多位
孩子,蹦蹦跳跳地歡笑喧鬧、婦女一邊洗菜切肉,
一邊靜靜地談笑。島國的人都帶著寬容與歡祥,
笑著送別亡者,這也是他們的一種哀傷肅穆。
Soloseni姪女Tey,也是逝者女兒 , 多次道謝
Phoebe來這裏拍攝 ,讓更多人認識這迷你國
家。圖瓦魯政府其中一個緊急方案,是將國民移
至到斐濟外島Kia,但大部份圖瓦魯人,即使有機
會成為「氣候難民」,仍滿懷希望和信念,順應天
命並及時行樂,跟這片土地共患難,他們相信神,
神會幫助祝福他們。「我不想有一天我們國家

完全在世界地圖上消失,也沒有人知道圖瓦魯是
甚麼,不知道在這裏存在過的人是怎樣過生活,我
不希望我們的文化隨著國家沉沒在大海中。我

們已準備好,仍想為這裏盡最大努力,希望未來
50年、100年,我們仍在這裏。」Tey 如是說。
   圖瓦魯有有 10多位台灣人在此地工
作,Phoebe在民宿認識被派來這裏服兵役的台
灣醫生Hogan,他說可以到醫院看看他日常工
作。誰知碰上一件突發事件,她忽然跟Hogan
上了急救車,到一個家庭為一名60多歲呼吸困難
的女子做心肺復甦搶救。首次直擊醫生為病人

急救,可惜最後搶救無效。過程中見到圖瓦魯醫
療物資的匱乏和本地人的文化習慣。每天都見

證不少突然死亡個案的Hogan,感嘆在這邊工
作常感無力：「本地人其實沒有習慣就醫,要麼
就是直接在家裏死亡,要麼就是到醫院病情已很
嚴重。因為飲食習慣問題,很多人都有糖尿病、
高血壓和心臟疾病,很容易心肌梗塞或有敗血感
染、傷口感染等。人民的病識感不高,自己生病
也不知道,醫護人員受訓和資源也不算充足,我們
能提供的就是一些知識吧。風景美麗,人民友善
純樸,都樂觀面對這些事情,一點快樂、一點物
資、一些外國朋友,他們就會很開心,我們有困
難,他們會盡全力幫助。這個國家很有趣,很值得
探索。」 

《 鏡⻝旅》
     這是一個探訪台灣人在圖瓦魯工作實況錄影
的旅遊節目。圖瓦魯和台灣是邦交國,台灣政府
多年前已派遣台灣超強農技團幫助當地人經營

農業。這裏不論氣候還是土壤都不適宜種植,早
些年當地人吃的蔬菜生果,大部份都經紐西蘭和
澳洲進口,物價很貴。已經來圖瓦魯20年開設
《友誼農場》的團長Tim羅元宏先生說,珊瑚礁
地形土壤本來多砂,沒有壤土,酸鹼度高,又非常
的偏鹼性,無法正常供應蔬菜生長所需的養分,難
以耕作。台灣和圖瓦魯簽了農技合作協定,團隊
傳入有機及育苗專用泥土,帶領工人搭建栽培床
以及上面的遮蔭網,又教本地人用蒐集的椰鮮椰
殼打碎之後,和猪糞混合發酵,2、3個月後就成
為可以用的堆肥,堆肥再和砂土進行一定比例的
混合 ,就能種植蔬菜 ,化腐朽為神奇。介紹完
畢,Tim帶領探訪團參觀農場實地情況,特別的栽
培方式,因土壤面積有限,同一塊農地,白菜和葫
蘆瓜各排一行,同時生長,白菜成熟,葫蘆瓜可繼
續長。也特別用檯子把土壤架高,避免直接受到
土地的鹽氣,影響農作物生長。此外也教授如何

煮烹蔬菜,並提供幼苗給本地人在家種菜、輔導
圖瓦盧海事學校營養提升計畫。 現在農產品能
自產自銷,令人鼓舞,農場一個月單是白菜都能供
應2,500公斤。每個星期六早上,農場會售賣農
產品,價格比坊間便宜超過一半,農場價白菜$3
澳元1kg,市場價$6澳元,買菜貴過買肉,農場的
出現為不少家庭至少節省20%生活費。除了價
廉,且新鮮。超市賣的蔬果由外地輸入,一般都在
數天之後,友誼農場是當地人唯一可以買到新鮮
食物的地方,故此,圖瓦魯人極之感謝台灣農技
團,俾使他們食用新鮮,人民尤其孩子能健康生
長。看着笑容滿面,滿載歸去的當地人,農技團
員感覺甚為欣慰,辛勞付出有價值,這家人這個星
期又可以吃到新鮮的蔬果了!
     愛,無遠弗屆。2006年台灣與圖瓦魯開始醫
療合作計畫,中山醫學大學附設醫院是第一個啟
發的醫院,當時是以行動醫療團的形式進行,缺乏
甚麼專科,就派遣甚麼專科來,至今已經派了22
團,服務人次已達上千,有執行看診、臨床教學、
醫學教育訓練等。其中有一位兩年志工(義工)
是兒科專長,幫助教學、如何預防注射、新生兒
保健、如何使用保溫箱等。圖瓦魯沒有電視台,
醫療團定期上全國廣播電臺,進行健康教育廣
播。同時捐贈醫療電腦資訊系統設備、14箱醫
院系統設置、網路及無線環境所需硬體設備,提
昇醫療品質,造福當地民眾。

 《澳洲能做及應做什麼？》
     北半球今年這個夏天異常炎熱,科學家証實7
月將成史上最熱月份,氣溫變化導致歐洲、美
洲、亞洲多地風暴頻繁,暴雨成災。聯合國秘書
長António Guterres 警告,全球進入「沸騰時
代」,必須立即行動削減溫室氣體排放。The
2021United Nations Climate Change
Conference (格拉斯哥Cop26氣候峰會)一項
新分析顯示,按人均計算,澳洲的煤電温室氣體
排放量居世界之首。澳洲與南太平洋島國關係

深厚,處此危機重重之際,圖瓦魯會否加速下沉？
在情在理,澳洲對於圖瓦魯的存亡,豈能就手旁
觀,置之不顧。紐西蘭同意擬定 30 年移民計劃,
但澳洲政府則稱「圖瓦魯將於未來百年內被海

水淹沒,只是臆測,澳洲排放之溫室效應氣體只佔
全球 1.3％。」在我看來,這統統是缺乏人性的
狡辯,妄為崇尚民主、自由、平等的國家,我深以
為耻。身為澳洲公民,我們應如何監督政府,作
出正確決策,迅速行動,拯救我們的鄰邦,達至互
利,謀求雙贏。

/圖⽡盧傳統逝者墓碑建在屋前 / 台灣醫⽣Hogan

/ 圖⽡盧⼈購買蔬菜

/ Tim 在農場

/ 台灣⼈Tim傳⼊種菜技術
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特稿《澳洲計劃未來5年建 120 萬套房》，請參閱第 13 ⾴。

https://cn.nytimes.com/china/20190917/hong-kong-1967-riots/

